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ПРИЗРАК БРОДИТ 
ПО НАЛОГАМ
Журнал «Форбс» сообщил, что в правительстве 
обсуждается законопроект о повышении 
налога для богатых граждан. Всего на 2% - 
с 13 аж до 15%. Казалось бы, господа со 
сверхдоходами, сумевшие хорошо 
погреть руки, могли бы согласиться 
с мизерной нагрузкой 
и отделаться копеечными 
суммами. 
Но даже этого не желают. 

Российская власть тем и отличается от вла-
стей других, что вспоминает о народе, законе и 
справедливости лишь под воздействием обстоя-
тельств чрезвычайных. В иной ситуации она ра-
ботает исключительно для себя. Народ и держава 
- за скобками!

Давно в обществе требуют ввести прогрессив-
ный налог на доходы богатых, поднявшихся на 
бардаке 90-х. Власти долго отмахивались, но вот 
подперло в пандемию, рейтинги рухнули, и пона-
добилось срочно припудривать лоснящийся лик 
отечественной бюрократии. 

Вброс информации об обсуждении в прави-
тельстве (!) повышения налога для богатых, по 
мнению ряда экспертов, имел цель поправить 
рейтинги. Мол, наверху думают о малоимущих и 
хотят прижать зажравшихся. Но зачем так глу-
по - поднимать налоги для лопающихся от денег 
физлиц на столь жалкие крохи?! Серьезные экс-
перты считают, что прогрессивный налог должен 
составлять от 25 до 45%! Как в развитых странах.

Но даже чисто косметическое повышение вы-
звало панику среди нуворишей. На следующий 
день пресс-служба правительства официально 
сообщила, что никакого обсуждения просто не 
было. Лучше бы промолчали и спустили на тор-
мозах. Сам факт «опровержения» показал, сколь 
боятся богатеи даже попытки покушения госу-
дарства на их сверхдоходы и как легко они рулят 
аппаратом правительства.

Скандал попытался разрулить пресс-секретарь 
президента Д. Песков, опровергший заявление 
пресс-службы кабмина. По его словам, прави-
тельство и администрация президента лишь об-
суждают введение прогрессивной шкалы налога 
на доходы физических лиц (НДФЛ) как одну из 
возможных антикризисных мер. Окончательные 
решения пока не принимались, но обмен мнения-
ми идет «весьма интенсивно и в сжатые сроки» и 
решения вводятся «очень-очень быстро».

Одна ветвь опровергает другую, и на этом 
фоне общественность почти не заметила, что 
новый налог для богатых поддержали все (!) дум-
ские партии, в том числе и «Единая Россия». Вы-
ходит, и впрямь достало?!

Плюс очень позитивный отклик нашло у об-
щественности сообщение участников фиктив-
ных переговоров, что обсуждалось «обнуление 
налогов для малоимущих» при ставке налога в 
15% для богатых. Будто бы этот вариант тоже 
предложен администрации президента.

Всего же вариантов с десяток - есть из чего вы-
брать. Посмотрим, появится ли у нас прогрессив-
ный налог или только призрак его? 

Лаврентий Павлов

россиянок в возрасте от 12 до 18 лет в 2019 году стали матерями, говорится 
в данных Росстата. В 2019 году 3 девочки 12 лет и 24 девочки 13 лет родили 
первого ребенка; одна 14-летняя родила уже второго, а 15-летняя - третьего 
ребенка. 
Хочется надеяться, что родители, школы, органы опеки, различные организа-
ции помощи детям больше времени будут уделять подрастающему поколению, 
проводить с ним разъяснительную работу о нежелательности ранней беремен-
ности и ее последствиях, а девочки 12-13 лет будут играть в дочки-матери с 
игрушками, а не с собственными малышами.

10000

Национальные парки - это 
особо охраняемая территория, 
утвержденная центральной 
властью, где в целях охраны 
окружающей среды ограниче-
на деятельность человека. Там 
исключены все виды эксплуа-
тации природных ресурсов, до-
пускается и организуется тури-
стическая деятельность. Хотя 
это не закрытый со всех сторон 
заповедник, но и не проходной 
двор - гулять можно только с 
экскурсоводом.

В пояснительной записке ука-
зывается, что федеральный ста-
тус земель нацпарков и действу-
ющий в них жесткий правовой 
режим приводят к существен-
ному ограничению конституци-
онных прав граждан, прожива-
ющих на их территории. Вроде 
как там жить невмоготу! То есть 
авторы исключительно о спра-
ведливости заботятся! 

Российская действительность 
давно убедила, что стоит хоть 
чуток чего разрешить и начнет-
ся обвал... Показательный при-
мер - ситуация с подмосковным 

нацпарком «Лосиный Остров». 
На этот уникальный природный 
оазис чиновники покушались 
неоднократно.

Еще в сентябре 2006-го мэр 
Москвы направил в правитель-
ство России просьбу о сокраще-
нии площади нацпарка на 150 га 
- планировалось проложить ав-
тотрассу и построить коттедж-
ный поселок. В январе 2007-го 
правительство отказало москов-
скому мэру в изменении границ 
Лосиного Острова, но алчущих 
не убавилось. 

Впритык к Лосиному Острову 
началось строительство жило-
го комплекса «Сказочный лес», 
где будет, согласно разрешению 
Мосгосстройнадзора, 1803 квар-
тиры. «Жители «Сказочного 
леса» каждый день смогут на-
слаждаться единением с приро-
дой, в которой жизнь наполнена 
яркими красками, пением птиц и 
бесконечно солнечными днями», 
- хвалятся застройщики.

В 2003 году Минсельхоз про-
лоббировал исключение из со-
става Сочинского национального 

парка 30 тысяч га для присоеди-
нения их к Сочинскому заказни-
ку. Это было чисто волюнтарист-
ское решение, направленное на 
решение проблем отдыха опре-
деленных лиц. Премьер М. Касья-
нов подписал постановление, но 
позже его признали незаконным 
и земли вернули в Сочинский на-
циональный парк.

Громкие скандалы в Москве и 
Сочи понятны - слишком много 
ВИП-интересов, все под колпа-
ком. Но даже страшно предста-
вить, какими темпами пойдет 
распродажа заповедных земель 
где-нибудь на периферии, вда-
ли от федеральных ведомств! 
Стоит лишь позволить... и вла-
дельцами кусков природы будут 
отнюдь не местные жители, о 
чьи правах якобы заботятся ав-
торы законопроекта. У местных 
нет столько денег. Земли скупят 
богатеи под виллы, особняки и 
прочие удовольствия. 

А остаткам природы придет-
ся ютиться на шести сотках.

Алексей Воробьев

Более

ЦИФРА НОМЕРА

Задумка в принципе верная: 
если человек трудится временно 
и неполный день, его зарплата 
обычно ниже, чем у постоянного 
сотрудника. И действующий за-
кон этому не мешает. «Нанятый 
временно и на неполный день 
защищен меньше, - утвержда-
ет главный аналитик TeleTrade 
Марк Гойхман. - Поэтому ему 
нужно предоставить хотя бы 
минимальную компенсацию его 
урезанных прав».

Эксперты считают, что как 
раз введение минимальной по-
часовой оплаты способно огра-
дить временных сотрудников от 
произвола работодателей. Хотя 
почему намечено столь скром-

ное повышение тарифа? Проф-
союзные объединения и экс-
перты уже предлагали удвоить 
многострадальный МРОТ, до-
ведя его до 24 тысяч рублей. Что 
мешает для начала поднять эту 
планку в бюджетной сфере, что-
бы те же санитарки в больницах 
получали не меньше 150 рублей 
за час? При нынешних расчетах 
у них выходит гораздо меньшая 
сумма за полный рабочий день.

Но не все так просто. Узако-
нить новый тариф как раз не-
сложно, но потянет ли эти новые 
расходы экономика? «Если бюд-
жетные структуры и крупные 
производства могут позволить 
себе дополнительные затраты, то 

малый и средний бизнес не имеет 
на это резервов», - подчеркива-
ют аналитики. Особенно туго с 
резервами сегодня, на фоне про-
стоев в карантине и прочего нега-
тива, принесенного вирусом. Те, у 
кого рентабельность резко упала, 
не смогут платить рабочим по но-
вому тарифу, придется сокращать 
персонал, шире использовать се-
рые зарплаты. 

Итак: позитивная затея «150 
рублей в час» толкнет мелкие 
предприятия дальше в тень. А не 
лучше ли действительно удвоить 
МРОТ, а расходы мелким и сред-
ним предприятиям компенсиро-
вать налоговыми льготами?! 

Павел Максимов

ИЗ МРОТ В ТЕНЬ ПЕРЕЛЕТАЯ...
Депутатами Госдумы подготовлен законопроект о повышении 
минимального размера почасовой оплаты труда 
до 150 рублей за час  при работе по срочному договору. К примеру,
если трудовая смена составляет 5 часов, то заработок, соответственно, 
достигнет 15 тысяч рублей в месяц. Все же побольше, чем МРОТ, 
на который сегодня только выживать!

Национальный 
парк

НАЦПАРКИ - КУСКОМ 
ИЛИ НАРЕЗАТЬ?
Представители «Единой России» догадались внести в Госдуму 
законопроект о возможности приватизации земель национальных 
парков. Идея смелая - примерно как предложить приватизировать 
Эйфелеву башню. Предлагается также разрешить правительству 
менять границы этих национальных парков. То есть отрезать лучшие 
куски природы для желающих.
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В редакцию пишут и звонят пожилые люди, которые 
считают себя обиженными нашими финансовыми 
властями. Как известно, президент обещал полно-
стью выплатить заработную плату работающим 
пенсионерам, перешагнувшим 65-летний рубеж, 
которые в период пандемии не могли трудиться и 
оставались дома. Пришла пора выплат, но получили 
свои деньги далеко не все. 

Недавно Владимир Путин 
провел совещание, главной 
темой которого стало обсуж-
дение проблем, связанных 
именно с этой категорией 
населения. Действительно, 
уже давно назрела необхо-
димость уточнить техноло-
гию оплаты больничных для 
пенсионеров и разобраться в 
том, на каких условиях граж-
дане 65+ могут возобновить 
трудовую деятель-
ность. Напомню, в 
отдельных регионах, 
смягчивших условия 
самоизоляции, это 
стало возможным с 15 
июня.

Граждане 65 лет и 
старше, соблюдаю-
щие режим самоизо-
ляции из-за пандемии, 
которые не перехо-
дили на удаленную 
работу и не находи-
лись в отпуске, име-
ли право получить 
такие больничные. 
Электронные боль-
ничные работающим 
пенсионерам продлевались 
несколько раз, в результате 
пожилые люди должны по-
лучить заработную плату за 

весь период карантина. Все 
изменения во временные 
правила оформления лист-
ков нетрудоспособности и 
назначения выплат по ним 
утверждались на самом вы-
соком уровне - документы 
подписывал Михаил Мишу-
стин.

Главные правила оформ-
ления таких больничных 
были законодательно за-

креплены постановлением 
Правительства Российской 
Федерации от 30.05.2020 
№  791 «О внесении измене-

ния во Временные правила 
оформления листков нетру-
доспособности, назначения 
и выплаты пособий по вре-

менной нетрудоспо-
собности в случае 
карантина застра-
хованным лицам в 
возрасте 65 лет и 
старше». В соответ-
ствии с установлен-
ными правилами 
уполномоченная 
медицинская ор-
ганизация должна 
была оформить 
такой лист нетру-
доспособности дис-
танционно, без по-
сещения пожилыми 
гражданами какой-
то медицинской ор-
ганизации. А Фонд 

социального страхования 
РФ должен был напрямую 
осуществить выплату посо-
бия.

Электронные больнич-
ные оплачиваются за счет 
средств Фонда социального 
страхования без привлечения 
средств работодателя. То есть, 
по сути, это государственные, 
бюджетные деньги. Для по-
лучения такого больничного 
листа пожилым людям не 
нужно было предоставлять 
какие-то документы или све-
дения - этот документ выда-
вался на основании данных, 
которые работодатели в 
электронном виде направля-
ли в фонд.

При этом размер больнич-
ного пособия рассчитывался 
по общим основаниям. Ска-
жем, если стаж составляет 
более восьми лет, то оплата 
больничного листа долж-
на производиться в размере 
100 процентов. При расчете 
нужно было учитывать за-
работок за два предыдущих 
года, который ограничива-

ется средним максимальным 
заработком - 69 961,65 рубля 
в месяц.

Путин особо обратил вни-
мание правительства на то, 
что больничные на время 
ограничительных мер долж-
ны выплачиваться вовремя, 
а для тех, кому аргументи-
рованно отказано в выхо-
де на работу после 15 июня 
2020 года, на федеральном 
и региональном уровне уже 
продлили электронные 
больничные.

Но как быть с теми выпла-
тами, которые уже должны 
быть произведены? Пенси-
онеров в очередной раз уни-
жают, не торопясь выплатить 
их копейки. Что же делать 
пожилому человеку, который 
считает, что его обманули? 
Опять, что ли, писать прези-
денту?..

Впрочем, давайте не бу-
дем торопиться, скорее 
всего, мы имеем дело с 
обычным российским раз-
долбайством. Все дело в 
том, что тот самый Фонд 
социального страхования - 
классическая бюрократиче-
ская организация, которая 
не привыкла заниматься 
живым делом. Только бу-
маги. Так вот, скорее всего, 
во многих регионах прово-
дят выплаты, так сказать, 
от продления к продлению, 
делая большие перерывы. 
С расстановкой, с удоволь-
ствием... Рано или поздно 
должно дойти.

Сергей Клюев
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КАК ОПЛАТЯТ БОЛЬНИЧНЫЙ ПЕНСИОНЕРАМ 65+? 

Если вы считаете, что ваши права на-
рушены, вооружитесь, пожалуйста, на 
работе информацией о своих соответ-
ствующих начислениях и отправляй-
тесь в Фонд социального страхования, 
попробуйте получить объяснения и 
найти общий язык. Ну а если и это не 
даст результатов, то работающий пен-
сионер наверняка найдет заинтере-
сованных слушателей в прокуратуре. 
Пусть уж государево око изучит, на-
сколько эффективно и правильно чи-
новники расходуют народные деньги.

Владимир МАУ,
ректор РАНХиГС:

- У нынешнего 
кризиса иная при-
рода, чем у преды-
дущих, он схож с 
войной, где есть про-
тивник - COVID-19, с 
которым воюют врачи, 
и есть разведка - ученые, 
которые его изучают. Рос-
сия, как и многие развитые 
государства, во главу угла 
поставила не экономиче-
ские показатели, а спасение 
человеческих жизней. В ус-
ловиях перевода экономи-
ки на «военные рельсы» не 
надо зацикливаться на дина-
мике ключевых показате-
лей (падение ВВП, курс руб-
ля, цены на нефть). Вопрос 

не в глубине падения, а 
в его длительности. 

И потому выход 
из коронакризиса 
произойдет в два 
этапа: перезапуск 
экономики и ее 

восстановление, 
запуск модели ново-

го экономического ро-
ста, сопровождаемый струк-
турными реформами.

Набор механизмов по вы-
ходу из кризиса, предложен-
ный в нацплане правитель-
ства, достаточно понятный, 
но выходить из него надо 
аккуратно - финансовое сти-
мулирование должно быть 
увязано с ростом предложе-
ния товаров и услуг. К тому 
же выход из кризиса создаст 

дополнительные издержки 
для экономики, связанные с 
сохранением медико-сани-
тарных ограничений.

В дальнейшем ключе-
выми приоритетами го-
сударственной политики 
должны быть преодоление 
бедности, поиск новой мо-
дели здравоохранения, 
создание цифровой 
инфраструктуры, 
трансформация об-
разования. Нужно 
также переосмыс-
лить инвестицион-
ную политику. У меня 
есть глубокое сомне-
ние в политике длинных 
инвестиций - технологиче-
ский прогресс происходит 
так быстро, что длинные 

инвестиции становятся не-
эффективны. По той же 
причине ВВП становится 
все менее релевантным для 
оценки благосостояния.

Роман ТРОЦЕНКО,
руководитель AEON 
Corporation:

- Влияние панде-
мии COVID-19 на 

российскую эконо-
мику продлится от 
2 до 2,5 года, и оно 
будет неравномер-
ным. Значимыми 

экономическими по-
терями от COVID-19 

будет возможный уход с 
рынка до 30% малых пред-
приятий и до 20% средних. 
Россия, скорее всего, сохра-

нит прежнюю сырь евую 
экспортно ориентирован-
ную модель и вряд ли будет 
удивлять мир новыми про-
дуктами или сервисами. Но 
в любом случае важно со-
хранить устойчивость в тре-
угольнике «общество - госу-
дарство - бизнес». Речь идет 
об обеспечении мерами 
государственного регулиро-
вания приемлемого уровня 
жизни населения и о сохра-
нении бизнеса как формы 
создания национального 
прибавочного продукта.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра иссле-
дований постиндустри-
ального общества:

- Считаю, что 
коронакри-
зис закон-
чится тогда, 
когда мы 
захотим, - 
это вопрос 

п о л и т и ч е -
ской воли. Из 

этого кризиса мир 
выйдет с двумя моделями 
глобализации: американ-
ской и китайской. Позици-
онирование России зависит 
от выбора, к какой группе 
она присоединится. 

Андрей Князев

Главный вопрос, которым сейчас задаются россияне: ждет 
ли нас обвал экономики? На серьезное падение цен на нефть 
и, как следствие, падение курса рубля, которые мы сегодня 
наблюдаем, наложилась пандемия коронавируса, из-за ко-
торой закрылись многие предприятия в стране. Опрошенные 
нами эксперты считают ситуацию в отечественной экономи-
ке сложной, напряженной, но не безнадежной.

ИЗМЕНИТСЯ ЛИ ЭКОНОМИКА 
РОССИИ ПОСЛЕ COVID-19?
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Бюджет 
в 2,1 млрд 
долларов

Военные уче-
ные из США под 
дипломатическим 
прикрытием создают вирусы, 
бактерии и токсины, работы 
ведутся по программе биоло-
гических экспериментов. Вла-
димир Путин заявлял прямым 
текстом, что по нам собирает-
ся биологический материал: 
«Причем по разным этносам 
и людям, проживающим в раз-
ных географических точках 
Российской Федерации. Зачем 
это делается - вот вопрос».

Американцы вкладыва-
ют в проект немалые день-
ги. Бюджет «Биологической 
программы совместного 
участия» составляет 2,1 млрд 
долларов, и финансируется 
она Агентством по снижению 
угрозы безопасности. Офици-
ально цель декларируется так: 
развитие возможностей обна-
ружения вирусов, организация 
их быстрого обезвреживания. 
Но на деле все обстоит иначе.

Объект в Казахстане
На днях тревогу забил пре-

зидент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев. Он решил 
отстранить военных биологов 
из США от работы в одной из 
лучших научных лабораторий 
страны. На этом давно настаи-
вали Россия и Китай.

Чем прикрывались аме-
риканцы? Они заявляли, что 
изучают опасные инфекции 
в Средней Азии, например 
лихорадки, сибирскую язву, 
чуму. Собирают данные для 
безопасности окружающих. 
Но вот что странно: как толь-
ко где-то открывались аме-
риканские лаборатории, так 
вскоре там же происходили 
вспышки заболеваний.

О чем же говорил Токаев? 
О Центральной референс-ла-
боратории (ЦРЛ) близ Алма-
Аты. Причем ЦРЛ - лишь зве-
но в цепочке таких объектов, 
которыми Пентагон опутал 
Среднюю Азию. Еще пять ла-
бораторий, открытых амери-
канцами, работают при науч-
ных центрах Казахстана, две 
базируются в Узбекистане...

Конкретно в Казахстан 
вложены 400 млн долларов, 
объекты оснащены самым 
современным оборудованием. 
Еще 165 млн долларов потра-
чены на лаборатории в Узбе-
кистане.

Нам стало известно, что 
американцы уже много лет 
стараются вывезти за рубеж 

те архивы и коллекции вирус-
ных штаммов, которые были 
накоплены еще советскими 
НИИ за долгие годы. При 
этом идут самостоятельные 
биологические исследования, 
и эту работу кури-
руют военные.

Любопытно, что 
некоторые откры-
тия публикуются в 
научных журналах, 
об этом читаются 
лекции в западных 
университетах. То 
есть мы видим над-
водную часть айс-
берга. Основная 
тематика работ - из-
учение опасных для 
человека болезней, 
характерных для 
региона, и способы 
их распространения местной 
фауной. Это чума, сибирская 
язва, бруцеллез и коронавиру-
сы. Собранные штаммы после 
первичного изучения на месте 
вывозят в исследовательские 
центры стран НАТО. Как по-
том исследовать полученные 
знания и накопленные мате-
риалы - вот это уже подводная 
часть айсберга.

Лихорадка 
Крым-Конго

А что в Грузии? Там амери-
канская биолаборатория ра-
ботает под дипломатическим 
прикрытием. Весьма распро-
страненная крыша. Это Ис-
следовательский центр обще-
ственного здравоохранения 
имени Ричарда Лугара, а иначе 
говоря - биолаборатория Пен-
тагона. Она расположена в 17 
км от американской авиа базы 
Вазиани под Тбилиси. Там ра-
ботают грузинские биологи, 
нанятые США, а также другие 
медики. Показательно, что в 
третий уровень лаборатории 
имеют доступ только граж-
дане США, которые полу-
чили разрешение на работу с 
секретной информацией. И у 
всех них есть дипломатический 
статус по сотрудничеству Гру-
зии с Америкой в оборонной 

сфере. Среди задач этого цен-
тра, например, исследование 
биоагентов (сибирской язвы 
и туляремии), вирусных забо-

леваний (включая ге-
моррагическую 

лихорадку Крым-Конго) и 
сбор биологических образцов 
для будущих экспериментов. 
Кроме Пентагона ведутся 
биологические исследования 
для ЦРУ и других госагентств 
США. Контракты и субподря-
ды тянут на десятки миллио-
нов долларов.

К чему это приводит? Вот 
простой пример. В Грузии 
проходило изучение флебо-
томиновых песчаных мух, 
тестировался уровень их ин-
фекционности. Такие мухи 
известны тем, что переносят 
опасных паразитов в слюне, 
при укусе человека те попа-
дают в кровь, вызывая лейш-
маниоз. Если его не лечить, то 
в острой форме он вызывает 
смерть.

Пентагон давно инте-
ресовался такими мухами, 
проводил эксперименты 
еще в 70-х. Добровольцев 
кусали зараженные песча-
ные мухи. Изу чалось, могут 
ли эти насекомые переносить 
разные виды лихорадок. Но 
когда в наши дни в Грузии 
проходило исследование, уже 
через год жители Тбилиси и 
Дагестана начали сообщать 
о таких вот песчаных мухах, 
которые появлялись в закры-
тых помещениях, в ванных, 
даже в канализации, кусали 

во время купания. Укус на-
секомого вызывал сильную 
сыпь...

Ну а почему в 2014 году в 
Грузии обнаружили геморра-
гическую лихорадку Крым-
Конго? Последний раз о ней 
слышали в 1944 году. А теперь 
в Грузии ей оказались инфи-
цированы 34 человека, в том 
числе четырехлетний малыш. 
Трое умерли...

Холера в Мариуполе
А что с Украиной? По согла-

шению между министерством 
обороны США и местным ми-
нистерством здравоохранения 
от 2005 года Украина обязана 
передавать в Пентагон опас-
ные патогены для биологиче-
ских исследований. Американ-
ские военные получили доступ 
к государственным тайнам 
страны, связанным с проводи-
мыми проектами.

Еще раньше в стране по-
явился Украинский науч-
но-технологический центр 
(УНТЦ). Это международная 
организация, финансируемая 
правительством США, ее со-
трудники тоже имеют дипло-
матический статус. Центр 
официально поддерживает 

проекты ученых, кото-
рые ранее участвовали в совет-
ских программах по созданию 
оружия массового поражения. 
За последние 20 лет УНТЦ 
вложил 285 млн долларов в 
финансирование и управление 
1850 проектами.

Цель - содействие в безопас-
ном хранении и уничтожении 
ядерного, химического и био-
л о г и ч е с к о г о 

оружия, средств его доставки в 
странах бывшего СССР и тру-
доустройство ученых, которые 
занимались созданием оружия 
массового поражения.

Но Украина, Белоруссия и 
Казахстан уничтожили свои 
ядерные боеголовки. Про-
грамму можно было бы за-
вершить еще в 2013 году. Но не 
закрыли...

При этом появление аме-
риканских биолабораторий 
совпало со вспышками серь-
езных инфекционных забо-
леваний на Украине. Так, в 
Харькове в 2016 году сразу 20 
украинских военнослужащих 
умерли за два дня от вируса, по-
хожего на грипп. Еще 200 че-
ловек госпитализировали. По 
итогам года было зафиксиро-
вано 364 умерших. Причиной 
стал свиной грипп A(H1N1)
pdm09 - тот же штамм, из-за 
которого случилась мировая 
пандемия в 2009 году. Ну а по-
чему там бушует гепатит, а в 
Николаеве и Мариуполе мас-
сово заражались холерой? От-
куда все это берется?

Нарушение конвенции
А что в Узбекистане? Пер-

вый повод заподозрить ино-
странных специалистов в 
неосторожном обращении с 
опасными инфекциями по-
явился в 2007 году. Тогда при 
Институте вирусологии в Таш-
кенте открылась американ-
ская лаборатория, Пентагон 
выделил военный грант на изу-
чение бруцеллеза. И уже в сле-
дующем году во всем регионе 
был отмечен резкий скачок 
заболеваемости бруцеллезом. 
Совпадение? Не думаем.

США никогда не коммен-
тировали деятельность своих 
лабораторий в Средней Азии 
в контексте возможной связи 

со вспышками изучаемых 
эпидемий. Правда, однажды 
военные биологи мельком 

упомянули о проблемах при 
транспортировке образцов из 
казахстанской лаборатории, 
где изучали вирус геморра-
гической лихорадки Крым-
Конго и где произошла вспыш-
ка этой болезни одновременно 
с эпидемией в Грузии.

В целом армия США фи-
нансирует работы над биоору-
жием в нарушение Конвенции 
о биологическом оружии 1972 
года. Это косвенно под-

тверждает упорный отказ 
американцев ратифицировать 
протокол о механизмах кон-
троля над биологическими 
разработками стран-участниц.

Степан Строев

А какова реакция России?
Москва давно выражает обеспокоенность по поводу бескон-

трольной работы американских биолабораторий у себя под боком. И 

настаивает на том, чтобы получить полный допуск к исследованиям.

«Наши спецслужбы и ученые напряжены появлением этих лабора-

торий. Не исключено, что это впоследствии может быть использовано 

против нас. США ведь ставят эти объекты не у себя или в Западной 

Европе, а у наших границ», - заявил Сергей Лавров.

В апреле этого года МИД России выступил с резким заявлением, 

что Москва не может игнорировать биологическую угрозу, исходя-

щую от военных объектов США возле российских границ. Позицию 

России поддержал и Китай.
К чему это приведет? Нужно вырабатывать совместную междуна-

родную политику, а не прогибаться под военные программы НАТО. В 

конце концов, военно-биологические объекты равносильны атомной 

бомбе. Если рванет, то мало не покажется никому.

биооружием

АМЕРИКАобложила

А вы знали, что штаб-квартира министерства обороны США - 
Пентагон - создала биологические лаборатории 
в 25 странах мира? Некоторые из них располагаются 
в Казахстане, Грузии, на Украине... Да, прямо на границе 
с Россией. На нас собирается биологическое досье, 
против нас разрабатывается бактериологическое оружие.

Секретные биологические лаборатории США 
в странах бывшего СССР
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В прошедшую субботу 
столицу накрыл 

тропический ливень. 
Улицы, тротуары, даже 

подземные переходы 
ушли под воду - 

Москва превратилась 
в итальянскую 

Венецию. Такая картина 
повторяется едва ли 

не каждое лето, 
и каждый раз московские 

власти пытаются 
объяснить, почему 

случается потоп и из-
за чего невозможно 
починить городские 

коммуникации. 
Под воду 20 июня тради-

ционно ушли проспект Вер-
надского, улицы в районе 
Тропарево-Никулино, улица 
Подольских Курсантов на 
юге Москвы, а также райо-
ны Басманный и 
Хамовники. Соц-
сети транслиро-
вали картинки, 
на которых авто-
мобили плыли по 
самый руль в воде, 
а кто-то из прохо-
жих, рискуя уто-
нуть, смог снять 
залитый под самый 
потолок подзем-
ный переход. Когда 
туда хлынули пото-
ки воды, люди уже 
выбежали на улицу, 
поэтому никто не 
пострадал. Урбани-
сты в очередной раз 
предупреждают, что рано 
или поздно такие «нечаян-
ные» катаклизмы могут за-
кончиться трагедией. 

«Фотографии инома-
рок, затопленных водой до 
крыши, или видео людей, 
плывущих брассом по ули-
цам, этим летом заполняли 
соцсети чуть ли не после 
каждого сильного ливня в 
Москве» - это строчки из 
нашего репортажа 2016 
года, но сейчас кажется, что 
написаны они были вчера. 
Заммэра Москвы Петр Би-
рюков, курирующий вопро-
сы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, заявил, что 
причиной субботнего зато-
пления стали листва и ветки 
поваленных деревьев, кото-
рые забили ливневую кана-
лизацию и препятствовали 
стоку воды. А четыре года 
назад чиновники говорили, 
что ливневки забиты стро-
ительным мусором. Тогда 
мэрия публично пообеща-
ла избавить москвичей от 
потопов в ближайшие два 
года. Но прошло уже четы-
ре, и опять плывут машины, 
а москвичи по пояс в воде 
переходят улицы вброд. Ни-
чего в городе не меняется.

В воскресенье в пере-
палку с департаментом 
ЖКХ вступило ГУП «Мос-
водосток» - организация, 
отвечающая за систему во-

доотведения в городе. Ее 
представитель сказал, что 
никаких забитых листвой 
подземных коммуника-
ций не было и хозяйство 
встретило стихию в пол-
ной технической 
исправности. А 
виной чрезвы-
чайного проис-
шествия стали… 
погодные ус-
ловия. «Труд-
но сказать, кто 
виновен кроме 
дождя, ветра и 
воды», - поды-
тожила сотруд-
ница Мосводо-
стока. 

Работа 
в авральном 
режиме

Специалисты гово-
рят, что назвать един-
ственную причину 
происходящих потопов 
сложно, их несколько. 
Еще с 2000-х гг. в Мо-
скве существует гене-
ральная схема развития 
сети дождевой канали-
зации. Она предусма-
тривает строительство 
почти 700 км новой 
сети и реконструкцию 
78,13 км существующей. 
Однако уже тогда стало 
ясно, что для выполне-

ния задуманного надо 
полностью переко-
пать город - проклад-
ка сетей могла стать 
самой сложной и мас-
штабной стройкой. 
«Переделывать всю 
ливневую канали-
зацию - это работа, 
сравнимая со строи-
тельством метро от-
крытым способом. 
Это очень дорого 
- раз в пять дороже, 

чем весь проект «Моя ули-
ца», - сравнивал представи-
тель компании, занимаю-
щейся благоустройством 
города, Григорий Ревзин.

Между тем коммуналь-
щикам грешно было бы 

жаловаться на отсутствие 
средств. В том же 2016 году 
сразу после июльского за-
топления Мосводосток 
получил 6 млрд рублей на 
решение проблемы. Затем 
тогдашний генеральный 
директор предприятия Кон-
стантин Ишханян сообщил, 
что на работы будет выде-
лено еще минимум 1,3 млрд 
рублей и город постарается 
провести их с опережени-
ем графика и завершить к 
концу 2017 года. Сегодня и 
горожане, и журналисты за-
даются вопросами: почему 
спустя несколько лет про-
блема ливневок так и не 
решена? Как объяснить то, 
что из года в год под воду 
уходят одни и те же улицы 
и районы? На что были по-
трачены деньги, которые в 
свое время забрали из про-
граммы благоустройства 
«Моя улица» и отдали на ре-
монт водостоков? 

Коммунальщики счита-
ют, что изменился и подход 
к самой работе - он стал ав-
ральным. «За последние не-
сколько лет мы перешли из 
режима плановой работы, 
когда ежегодно обслужива-
ли объекты по графику, к 
режиму работы по заявкам», 
- рассказал журналистам 
сотрудник ГУП «Мосводо-
сток». Это значит, что, рабо-
тая по заявкам, без системы, 
они не могут вовремя прове-
рять и чистить все ливневые 
решетки и коллекторы. 

Нарушена 
геометрия улиц

Претензии есть и к про-
ектировщикам. На Боль-
шой Никитской улице 
часть решеток после бла-
гоустройства оказалась на 
возвышении в несколько 
сантиметров. Эксперты на-
зывают эту проблему не-
правильной организацией 
рельефа улиц, при которой 
отсутствуют естественные 
уклоны, позволяющие воде 
идти к стоку. «Это так назы-
ваемая вертикальная пла-
нировка при благоустрой-

стве, ее у нас не делают 
либо не всегда успевают ре-
ализовать по срокам», - го-
ворит преподаватель Выс-
шей школы урбанистики 
ВШЭ Глеб Витков. «В Мо-
скве во многих местах нару-
шена геометрия улиц, вода 
зачастую не может стекать 
естественным образом, а 
поверхность естественного 
дренажа, то есть парков и 
газонов, существенно со-
кратилась», - подтверждает 
профессор МАрхИ Алек-
сей Крашенинников.

Субботний потоп уже 
ушел из списка самых обсуж-
даемых тем в городе, а это 
значит, что тему ливневок те-
перь вспомнят только после 
того, как Москва в очеред-
ной раз уйдет под воду.

Наталья Пуртова

Как Москва 
стала 
Венецией
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Автовладельцы, машины ко-
торых пострадали этим летом от 
затоплений в Москве, могут обра-
титься в страховые компании. Это 
вполне стандартная выплата, если 
машина застрахована по риску 
ущерба от стихийного бедствия. 
Можно попытаться взыскать ущерб 
и с городских властей, причем не 
только за поломку автомобиля, но 
даже за испортившуюся обувь. Но 
занятие это непростое и, вероят-
но, закончится долгим судебным 
процессом. «Зачем ехать туда, 
где затоплено?» - возмущаются в 
соцсетях. Встречаются, конечно, и 
такие безрассудные водители, ну 
а что делать тем, чью машину за-
топило на стоянках? Этим прямой 
путь в страховые компании.
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Самой передовой считается ливневая канали-

зация Токио. Она занимает пять подземных вер-

тикальных залов, соединенных туннелями общей 

длиной 6,3 км. Диаметр некоторых из них состав-

ляет 10,6 метра. В залах расположены 50 гидро-

насосов, каждый мощностью 14 тысяч лошадиных 

сил. Они перегоняют 200 тонн воды в секунду.
Столичная сливная канализация была постро-

ена 115 лет назад. Воду собирают с помощью 

труб, лотков, заглушек, пескоуловителей, дожде-

приемников, сифонов и направляют ее в канали-

зационный коллектор. Отвод из него делается в 

водосборники. В некоторых случаях собранная 

жидкость очищается или направляется в искус-

ственные водоемы. 

КСТАТИ

Екатерина 
ЕНГАЛЫЧЕВА, 
депутат Мосгордумы:

«У нас, по официальным 
данным Росстата, более чем 
на 70% изношена ливневая 
канализация в Москве. Та-
ких показателей нет вообще 
ни в каких городах России. 
Она забита, она не работа-
ет. Я задавала вопрос, когда 
распределялись денежные 
средства - миллиарды - на 
плитку, бордюры, асфальт... 
Я спрашивала: вот вы кла-
дете плитку, вы канализацию 
под этими улицами способ-
ны заменить, чтобы все ра-
ботало? Потому что улицы, 
особенно по программе 
«Моя улица», превращаются 
в реки».

Не исключено, что в ско-
ром времени последует еще 
несколько запросов по пово-
ду расходования бюджетных 
средств, выделенных на ор-
ганизацию ливневой канали-
зации. Как и на что тратились 
деньги, почему ремонт ком-
мунальных систем остался 
невыполненным? Ответить 
на вопросы придется тем чи-
новникам, кто ответствен за 
этот участок работы.
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В середине июня 
столицу Бургундии - 

150-тысячный Дижон - 
сотрясли массовые 

столкновения выход-
цев из Африки и Чечни. 

Что не поделили гости 
Франции?

Либеральная Европа, в 
свое время распахнувшая 
чеченским политическим 
беженцам свои радушные 
объятия, вот уже несколь-
ко лет крайне обеспокое-
на последствиями своего 
гостеприимства. Француз-
ские власти долгие годы 
пытались скрывать серьез-
ные проблемы, связанные 
с криминальной деятельно-
стью чеченских беженцев. 
Многие из тех, кто постар-
ше, сражались против фе-
деральных войск в первую 
и вторую чеченские войны. 

Они-то и объединились в 
различные криминальные 
группировки. 

Местные власти не об-
ращали внимания на то, что 
чеченцы стали контролиро-
вать целые районы фран-
цузских городов, знающие 
люди предпочитают туда не 
заезжать.

Но на днях произошло 
небывалое. В преуспева-
ющей столице Бургундии 
Дижоне на улицы вышли 
группы вооруженных че-
ченцев с призывами к своим 
собратьям поддержать их 
борьбу с группировками из 
Северной Африки.

Причиной чеченского 
бунта, когда улицы огла-
сили автоматные очереди, 
явилось нападение араб-
ских наркоторговцев на 
16-летнего чеченского под-
ростка. Однако полиция 
подозревает, что дело идет 
об очередном переделе зон 
влияния, кому достанутся 
деньги от рэкета, торговли 
наркотиками и проститу-
ции. Видимо, это обостре-
ние было вызвано режимом 
изоляции из-за коронави-
руса, когда криминальный 
люд стал терять свои до-
ходы. Закрылись клубы и 
бары, где обычно шла тор-

говля наркотиками. Обе 
диаспоры - и чеченская, и 
арабская - известны своей 
криминальностью.

Репортеры «Дейли мейл» 
передают, что чеченские 
группировки объявили об-
щеевропейский сбор в Ди-
жоне, чтобы свести счеты 
с арабскими противниками. 
В Сети распространились 
видео с десятками чечен-
цев, размахивающих авто-
матами. Местный полицей-
ский начальник объясняет, 
что вооруженные чеченцы 
съехались в Дижон из других 
городов Евросоюза. Волне-
ния в Дижоне продолжались 
почти неделю. Погромщики 
расстреливали уличные ка-
меры наблюдения, жгли ма-
шины и мусорные баки.

Полиция Дижона про-
явила бессилие, заявив, что 
«чеченские погромщики, 

связанные с торговлей нар-
котиками и другой крими-
нальной деятельностью, 
мобилизовались для битвы 
с другими группировками». 

«Только представьте: за 
три дня не было ни одно-
го задержания! И это уже 
стало привычным явле-
нием! Банды, орудующие 
абсолютно безнаказанно, 
становятся, по сути, феода-
лами - криминальными или 
религиозными - и делают 
государство бессильным», 
- высказалась лидер фран-
цузских националистов и 
бывший кандидат в прези-
денты Марин Ле Пен. 

Дижонские волнения гро-
зят приобрести общенацио-
нальный масштаб. Сейчас 
напряженная обстановка 
складывается в Ницце, где 
также противостоят араб-
ская и чеченская диаспоры.

Чечено-арабская 
война в Бургундии

Известный американ-
ский исследователь 

исторических тайн Го-
вард Блум написал но-
вую книгу о том, какая 

смертельная опасность 
поджидала в 1943 году 

в Тегеране лидеров 
«Большой тройки» Ста-
лина, Черчилля и Руз-

вельта. В книге «Ночь 
убийц» описывается 

настоящая террористи-
ческая война, которую 

развязали гитлеровцы, 
чтобы уничтожить выс-

шее руководство СССР, 
Великобритании и США: 

они собирались одним 
махом обезглавить вое-
вавшие с ними страны. 

Западные историки до 
сих пор стараются пре-
уменьшить значимость те-
геранских событий и уж 
тем более не замечать роль, 
которую сыграла советская 
разведка в раскрытии заго-
вора нацистов. Новая книга 
американского историка 
проливает свет на темные 
стороны далеких событий.

В сентябре 1943 года не-
мецкая разведка узнала о на-
мерении лидеров «Большой 
тройки» Черчилля, Рузвель-
та и Сталина провести в ско-
ром времени конференцию в 
Тегеране, главной повесткой 
дня которой был вопрос об 
открытии Второго фронта в 
Европе. Конференция в Ира-
не живо интересовала и сто-
ронников Гитлера. Потерпев 
сокрушительный разгром 
на Курской дуге, фашисты 
понимали, что для ново-
го перелома в войне нужно 
было предпринять нечто 
неординарное. Так был раз-
работан план операции под 
названием «Длинный пры-
жок», предусматривавший 
одновременную ликвидацию 
мировых лидеров антигитле-
ровской коалиции. 

Отвечал за подготовку 
операции глава разведки 
СС генерал Вальтер Шел-

ленберг, а главным ис-
полнителем был назначен 
любимец Гитлера Отто 
Скорцени, освободивший 
перед этим итальянского 
диктатора Бенито Муссоли-
ни из заточения в горах. 

Скорцени принадлежала 
идея десантировать в окрест-
ностях Тегерана около 50 
русских предателей, пере-
шедших на сторону Гитле-
ра, одетых в форму совет-
ских военнослужащих. Они 
должны были смешаться с 
военными, присланными ох-
ранять встречу. Им поручали 
завязать бой и сдерживать 
напор охранников в то вре-
мя, как германский спецназ 
из дивизии «Бранденбург» 
должен был расправиться с 
врагами фюрера.

Иранский фронт 
Скорцени

Германские агенты уста-
новили, что в британское, 
американское и советское 
посольства в Тегеране вели 
подземные тоннели, по ко-
торым с ближних гор по-
ступала питьевая вода, по 
ним вполне можно было 
передвигаться, входы в них 
не охранялись. Вообще, не-
смотря на существенную 

удаленность Ирана от Герма-
нии, эта страна немцам была 
хорошо известна. В Тегеране 
у них действовала большая 
агентурная сеть, было много 
сочувствовавших нацистам, 
имелись радиопередатчики 
и конспиративные квартиры. 
Все, кажется, складывалось в 
пользу заговорщиков, миро-
вые лидеры были обречены, 

но... вмешалась советская 
разведка. 

Один из немецких агентов 
был перевербован нашими 
контрразведчиками. Был 
инсценирован его «героиче-
ский» побег, он вернулся в 
Германию, где был награж-
ден Железным крестом и на-

значен руководителем иран-
ского направления. Он-то и 
снабдил Москву важнейшей 
информацией об организа-
ции убийства.

Провал операции
Блум пишет, что первая 

группа немецких дивер-
сантов из 18 человек была 
встречена советскими солда-
тами, которые расстреляли 
противника прямо в воздухе. 
Нескольких доставили на 
допрос в тегеранское отде-
ление НКВД. Однако вто-
рой группе, руководимой 
эсэсовским палачом Гансом 
фон Ортелем, отличившим-
ся на Украине жестоким ис-
треблением евреев, удалось 
успешно приземлиться, их 
уже ждал транспорт - грузо-
вики и верблюды. Эсэсовцы 
даже не задумались, насколь-
ко странно будут выглядеть 
едущие по Тегерану «рус-
ские» солдаты на верблюдах.

Естественно, этот не-
обычный конвой сразу при-
влек внимание 19-летнего 
советского агента Геворка 
Вартаняна, наблюдавшего 
за ночным городом, он от-
правил своих подручных 
проследить, куда направлял-
ся странный караван. Таким 

образом были выявлены 
конспиративные квартиры, 
незамедлительно атакован-
ные советскими солдатами. 
Ортель успел лишь передать 
по радио кодовое слово о 
провале операции. 

Взрыв в ночном 
Тегеране

Тем временем Сталину до-
ложили, что советские солда-
ты уничтожили и пленили 38 
нацистских парашютистов, 
но на свободе оставались еще 
шесть диверсантов. В городе 
обыскивали каждый дом, на 
крышах разместили снайпе-
ров. Части Красной армии 
захватили 15 тысяч живших 
в Тегеране немецких граж-
дан и сторонников нацистов, 
все они были отправлены в 
специально созданный для 
этого лагерь.

Но группе из шести уце-
левших диверсантов все-
таки удалось закрепиться 
в Тегеране. Руководитель 
группы из 5 коммандос 
Холтен-Пфлюг объявил 
подчиненным, что они напа-
дут на британское посоль-
ство во время вечеринки по 
случаю дня рождения Чер-
чилля. Они не сомневались 
в успехе операции, даже на-
меревались надеть немец-
кую форму, чтобы враги 
знали, кто их убивает.

Нацистов спрятал в сво-
ем доме лейтенант полиции, 
сторонник гитлеровцев. Со-
ветским разведчикам уда-
лось выследить место их 
укрытия. Дом был окружен 
бойцами Красной армии. 
Немцы, решившие не сда-
ваться живыми «русским 
варварам», подорвали свои 
гранаты. Ночной Тегеран 
1 декабря был разбужен 
грохотом взрыва, нацисты 
погибли под руинами обру-
шившегося здания.

В то время как британское и советское посольства рас-
полагались рядом друг с другом, американское находилось 
на окраине города. Франклин Рузвельт, которому пришлось 
бы добираться на встречи по узким улочкам Тегерана, 
становился очень удачной мишенью. В целях безопасности 
ему было отправлено приглашение остановиться в совет-
ской дипломатической миссии.

Когда президент США вернулся домой, к нему пришло 
письмо от Сталина, в котором были слова: «Я рад, что судь-
ба дала мне возможность оказать вам услугу в Тегеране». 
Рузвельт решил, что эта услуга состояла в его проживании 
в советском посольстве. Тогда он не знал, что находился на 
волоске от смерти. 
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Спасти Сталина, или Тегеран-43:
новые подробности



27(1383) 
24 июня 2020 года
www.mirnov.ru 7ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

AD
O

B
E S

TO
C

K

Эта ситуация стала типичной для всех россий-
ских городов: использованные маски и перчатки 
валяются, кажется, везде - на улицах, автобусных 
остановках, даже на аллеях в парках. «МН» выяснял, 
кто должен собирать их, можно ли заразиться от ис-
пользованных средств защиты и почему их не утили-
зируют так же, как медицинские отходы.

Одним из первых городов 
в России, где подняли пробле-
му медицинского мусора, стал 
Волгоград. Еще в мае его жи-
тели обсуждали хамское по-
ведение своих соседей, кото-
рые запросто выбрасывали 
на улицу использованные ма-
ски и перчатки. «Люди захо-
дят в магазины, где ношение 
масок обязательно, при входе 
надевая их, а при выходе про-
сто выкидывая. Причем не у 
каждого магазина имеются 
мусорные корзины, поэтому 
и получается такая картина. 
Подобное и в транспорте»,  - 
жаловалась одна из местных 
жительниц.

Операция 
«Утилизация»

И как-то сам собой возник 
вопрос: обязаны ли комму-
нальщики собирать этот вид 
мусора в отдельные емкости 
и утилизировать его в особом 
порядке? Представляют ли 
они опасность?

В рекомендациях Роспо-
требнадзора, в которых опре-
делены мероприятия для по-
этапного снятия карантина, 
четко сказано, что использо-
вание гигиенических масок 
в транспорте, общественных 
местах, при любом выходе 
на улицу является одним из 
необходимых условий. Но в 
этом же документе нет ни 
слова о том, как их уничто-
жать и надо ли это делать.

«До 50% новых заболев-
ших являются бессимптомны-
ми носителями коронавируса. 
Они не догадываются о своем 
заболевании, но также разме-
щают использованные маски 
и перчатки в местах накопле-

ния твердых коммунальных 
отходов. За день такие люди 
могут сменить в среднем три 
маски» - это слова из откры-
того письма международной 
организации Greenpeace.

«Даже незараженная ма-
ска, выброшенная на улице, 
- это источник микропла-
стика (в большинстве своем 
маски изготовлены из синте-
тических волокон), который 
затем попадет в организм 
человека. Возможно, это 
даже большая угроза, чем 
коронавирус. Если маску 
не подберут, через какое-то 
время она начнет крошиться 
на мелкие кусочки под воз-
действием дождя и солнца. 
После первой зимы маски 
распадутся на совсем мелкие 
кусочки, которые окажут-
ся в воде и попадут либо в 
рыбу, либо в растения, либо 
напрямую в наши легкие с 
пылью», - объясняет эксперт 
Greenpeace Алексей Кисе-
лев. Все специалисты при-
знают, что проблему надо 
решать, но сделать это не-
просто - для того чтобы ути-
лизировать личные средства 
защиты, придется поменять 
законодательство.

Средства защиты - 
вне закона

Медицинские маски, пер-
чатки и средства защиты, 
которые используют в боль-
ницах, утилизируются как 
медицинские отходы класса 
Б, то есть эпидемиологиче-
ски опасные. Все это собира-
ют в специальные пакеты и 
контейнеры желтого цвета, 
хранят, перевозят и обеззара-
живают по особым правилам.

Респираторы, маски и пер-
чатки, которые используются 
в «ковидных» больницах, при-
равнены к более высокому 
классу В, то есть чрезвычайно 
эпидемиологически опасные 
отходы. Они собираются и 
хранятся в красных пакетах 
и контейнерах. Здесь куда бо-
лее строгие правила утилиза-
ции - этот мусор необходимо 
предварительно обеззаражи-
вать в самих медучреждениях, 
а потом вывозить на специ-
ализированные предприятия 
для сжигания.

«Мы имеем право забирать 
их только после предвари-
тельного обеззараживания 
на территории лечебного уч-

реждения. То есть больницы 
у себя должны проводить их 
обработку, используя автокла-
вы, дезинфицирующие рас-
творы, убивающие вирусы. 
Только после этого они пере-
дают такие отходы нам, а мы 
их транспортируем и сжигаем. 
При таком порядке действий 
на выходе получается тройной 
контроль, при котором веро-
ятность утечки коронавирус-
ной инфекции из стационара 
практически невозможна», 
- рассказал журналистам ди-
ректор петербургского пред-
ставительства компании по 
утилизации медицинских отхо-
дов Анатолий Дементьев.

Личные маски и перчатки 
горожан относятся к быто-
вому мусору, поэтому особых 
требований к их хранению и 
утилизации нет.

«Коммунальщики могут 
принимать раздельно только 
медицинские отходы. Соглас-
но нормативной базе, они об-
разуются исключительно в 
медицинских учреждениях. 
Обычные маски и перчат-
ки в законе не упомянуты, 
насколько бы они не пред-
ставляли угрозу экологии в 

реальности», - объяснили в 
Greenpeace. Правда, в Роспо-
требнадзоре оговорились, что 
перед отправлением в контей-
нер использованные однора-
зовые маски надо сложить в 
отдельный пакет и герметич-
но его закрыть. Но вряд ли 
кто-то из чиновников верит в 
то, что жители будут носить с 
собой специальные пакеты.

Инициативные граждане 
пытаются изменить ситуа-
цию, но пока безрезультатно. 
«Я направил официальное 
обращение в администрацию 
Петербурга с просьбой по-

требовать у Роспо-
требнадзора внести 
изменения в санитар-
но-эпидемиологи-
ческие нормы. Надо 
создать национальную 
систему сбора меди-
цинских отходов от на-
селения. Для того что-
бы начать принимать 
от людей лекарства, 
перевязки, шприцы, 
маски, необходимо пе-
реписать законодатель-
ные акты, ввести но-
вые определения. Мое 
обращение тут же пе-

реправили в администрацию 
района по месту жительства, а 
те прислали мне стандартную 
отписку», - рассказал петер-
буржец и общественный ак-
тивист Андрей Арсеньев.

Это слишком 
дорого

Можно ли организовать 
массовое обеззараживание 
масок и перчаток от населе-
ния? Большинство экспертов 
говорят, что это крайне слож-
но не только из-за норматив-
ных актов. В таком случае 
жители должны отдельно 
сдавать свои средства защи-
ты в специальные баки. Кто 
будет их контролировать?

«Да это и невозможно: 
дезинфектантов не хватает, 
цены на них высокие», - ут-
верждает Анатолий Демен-
тьев. Надо заметить, что в 
Европе тоже не знают, как 
решать подобную проблему. 
Пока только известно, что 
жителей и гостей Рима, вы-
кинувших на улице медицин-
скую маску, ждет солидный 
штраф.

Наталья Пуртова

Между темМежддууу теМежддууу тем
Насколько опасны средства защиты, валяющиеся на улицах, и 

могут ли они стать источником инфекции?
Точного ответа до сих пор нет. Ученые и сейчас не знают, сколь-

ко времени COVID-19 выживает на поверхности. По словам офи-
циального представителя ВОЗ Маргарет Харрис, вирус может 
жить на поверхностях от нескольких часов до нескольких дней.

Китайские специалисты считают, что в зависимости от темпе-
ратуры и влажности вирус может жить от нескольких минут до су-
ток. Тканевые повязки, к которым можно отнести маски, способ-
ны сохранять на себе эту заразу до двух суток.

Кстати Петерб
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КстатиКстати
Многоразовую тканевую маску так-же приходится менять каждые два-три часа, по мере увлажнения. В Роспо-требнадзоре сообщили, что исполь-зовать такую маску повторно можно только после специальной обработки. Для этого изделие нужно постирать с моющим средством, затем обработать с помощью парогенератора или утюга с функцией подачи пара. Утилизиро-вать многоразовые маски надо тради-ционным способом: поместить в пакет, герметично закрыть и выбросить в му-сорное ведро.

МЕДИЦИНСКИЕ МАСКИ МОГУТ 
СТАТЬ УБИЙЦАМИ
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Банду «экстрасенсов» 
сотрудники правоохрани-
тельных органов задержали 
в обычной московской пя-
тиэтажке. Дверь «экстрасен-
сы» открывать отказались, ее 
пришлось вскрывать. А потом 
- все как в кино: спецназовцы 
повалили на пол и надели на-
ручники на двух «целитель-
ниц» и хозяина этого заведе-
ния. На видеозаписи видно, 
что, пока правоохранители 
пытались проникнуть в поме-
щение, преступники уничто-
жали улики. На столе валялись 
поломанные флешки, на ули-
це за окном - выброшенные 
мобильные телефоны. 

В этой квартире «экстра-
сенсы» и жили, и принимали 
звонки от запуганных про-
исходящим в мире клиентов. 
Они сами рассказывали о сво-
их проблемах, а тем временем 

мошенники записывали их на 
первичный магический обряд. 
Стоимость - от 20 до 25 тысяч 
рублей. Для исцеления афе-
ристы предлагали клиентам 
оплатить дополнительную 
экстрасенсорную помощь, 
цена которой могла доходить 
до нескольких сотен тысяч 
рублей. В общей сложности 
преступники развели лю-
дей на 5 миллионов рублей. 
Официальный представитель 
МВД Ирина Волк сообщила, 
что все они арестованы. 

Не так давно в Короле-
ве задержана жительница 
Астраханской области, кото-
рая обманула местную пенси-
онерку на 300 тысяч рублей. 
Злоумышленница подошла к 
женщине и объявила, что чье-
то проклятие якобы приведет 
к гибели ее сына. Спасти род-
ственника может только ма-

гический ритуал. Старушка 
поверила и вручила мошенни-
це все драгоценности.

«Целительница» заверну-
ла их в салфетку, перевязала 
ее черными нитками, проч-

ла молитву, затем попросила 
пенсионерку спрятать свер-
ток под матрас кровати и не 
разворачивать его до вечера. 
После ухода правонаруши-
тельницы потерпевшая об-
наружила в свертке вместо 
ювелирных украшений кам-
ни и билеты банка приколов. 
«Ущерб составил свыше 320 
тысяч рублей», - отметили 
чуть позже в полиции.

Правоохранители говорят, 
что сегодня самое распро-
страненное мошенничество - 

торговля бесполезными това-
рами, якобы спасающими от 
болезни. «Чаще всего предла-
гают всякого рода амулеты 
или предметы, не имеющие 
к медицине никакого отно-
шения», - говорит представи-
тель Общественной палаты 
Москвы Николай Игнатьев. 
Правоохранители замечают, 
что такого рода «торговцев 
здоровьем» наказать практи-
чески невозможно: жертвы 
покупают побрякушки до-
бровольно. 

За один только май обще-
ственники обнаружили в 
интернете порядка сотни 
объявлений с предложением 
купить очиститель воздуха, 
удаляющий возбудители ви-
руса, маски с фильтром, от-
сеивающие вирус, или «чудо-
средство» от COVID-19.

«Также злоумышленники 
предлагают купить у них ле-
карства, якобы помогающие 
от коронавируса. Но лекар-
ства именно от COVID-19 не 
существует!» - восклицает 
Игнатьев. Между тем он при-
знает, что желающих вос-
пользоваться магическими 
услугами меньше не стано-
вится. «Люди по-прежнему 
верят гадалкам, а не врачам», 
- с грустью констатирует экс-
перт.

Наталья Пуртова

…Мы встретились с Ири-
ной Георгиевской на ее персо-
нальной выставке кукол. Она 
рассказала, что это третья ее 
экспозиция. Первая прошла 
также в карельской столице в 
1988 году, а вторая - в середи-
не 90-х в США.

История со Штатами более 
чем интересная. На Междуна-
родной конференции худож-
ников в Санкт-Петербурге 
Ирина познакомилась с аме-
риканской коллегой Аланой 
Хантер. Подружились, стали 
переписываться и даже об-
менялись посылками: Алана 
прислала Ирине целый чемо-
дан, наполненный книгами, 
сувенирами и… матери-
алом для изготовления 
кукол. А карельская ху-
дожница, недолго думая, 
сложила в чемодан сво-
их кукол и отправила в 
Америку.

Получив необычную 
посылку, Алана тут же 
сообщила, что гото-
вит экспозицию кукол 
Ирины Георгиевской в 
одном из выставочных 
залов в пригороде Ва-
шингтона.

На выставке в Петрозавод-
ске центром внимания стал 
малыш Кнютт - герой попу-
лярной книжки шведской пи-
сательницы Туве Янссон «Кто 
утешит малютку Кнютта?».

Напомню, что главный 
персонаж книжки задолго 
до свалившейся на наши го-
ловы пандемии воспринимал 
свое жилище как заточение, 
в котором ему стало страш-
но от одиночества. Настоль-
ко страшно, что он сбежал 
из дома. Кто же на свободе 
утешит Кнютта и поможет 
ему понять, что страхов будет 
меньше, а радостей больше, 
если есть, с кем их разделить?

Именно эта актуальная 
на все времена мысль из дет-
ской книжки и вдохновила 
сотрудников библиотеки 
имени карельского писателя 
Дмитрия Гусарова, где про-
ходила выставка самобыт-
ной мастерицы, на конкурс 
писем и рисунков для млад-

ших школьников «Я 
напишу тебе…». Дети 
старались утешить 
Кнютта как могли. 
Писем пришло немало. 
Участникам конкурса 
особенно понравился 
игрушечный Кнютт, 
придуманный Ириной 
Георгиевской. Рожден-
ный из кусочков три-
котажного полотна, 
искусственного меха, 
синтепона наш Кнютт 
выглядел франтом.

- Если присмотреть-
ся, ваш Кнютт не так уж 
прост. Угадывается му-
дрый характер его предков?

- Скорее, характер моей 
бабушки по маминой линии, 
Ириньи Алексеевны. С мо-
мента, когда мне исполни-
лось два года, родители от-
правляли меня на все лето к 
бабушке в Лодейное Поле 
- небольшой городок на бе-
регу Свири. Бабушка много 
чего умела делать руками: 
шила, вязала, пряла, вела хо-
зяйство…

Она разрешала мне в 
моем очень раннем возрас-
те бесконтрольно резать 
тряпочки и сшивать их как 
угодно. Не опасалась давать 
мне в руки нитки, ножницы, 
иголки. Неизбалованная 
жизнью бабушка Иринья 
учила меня рукоделию, по-
тому что понимала: все это 
может очень пригодиться в 
жизни.

- Похоже, Ирина, на ваш 
выбор профессий - учителя 
и психолога - тоже бабуш-
кины гены повлияли?

- Возможно. Так сложи-
лось, что с этими професси-
ями я имею дело не прямо, а 
косвенно. А вот вкус к руко-
делию, привитый бабушкой, 
только укреплялся.

- Помнится, в советские 
годы у нас в Петрозаводске 
было немало кружков и сту-
дий декоративно-приклад-
ного искусства…

- И я пробовала вести та-
кие кружки в школе. И даже 
для студентов педагогическо-

го института. Но быстро к 
этому остыла.

- Почему?
- Ребята то и дело просили 

у меня выкройки. Я же пред-
лагала им проявить немного 
фантазии, идти от задуманно-
го образа, к нему подбирать 
материал и все необходимое. 
Не всем это нравилось, не 
всем хотелось фантазиро-
вать.

- Что значит для вас 
«идти от задуманного об-
раза»?

- В детстве моей любимой 
игрушкой был лягушонок, 
сделанный из какого-то вида 
резины, внутри - проволоч-
ный каркас. И мне нравилось, 
что этот самый каркас помо-
гает лягушонку менять позы. 
Однако, к моему огорчению, 
материал, из которого был 
сделан лягушонок, быстро 
раскрошился. Проволочный 
каркас сломался, вылез на-
ружу. Вот тогда я и пришла к 
выводу, что каркас нужно де-
лать из проволоки, защищен-
ной изоляцией.

В качестве наполнителя 
использую ватин или синте-
пон. А для наружного слоя 
подбираю искусственный 
мех. И еще предпочитаю 
трикотаж. Он эластичный и 
легко принимает задуманную 
форму.

Мои оригинальные подел-
ки особенно нравятся дру-
зьям и знакомым, у которых 
есть дети. Посыпались зака-
зы на подарки ко дням рож-
дения и праздникам. Денег за 
работу я не беру. Но предла-
гаю приносить материал. И 
от него зависит, что в итоге 
получится.

Валентина Акуленко

Она могла бы пойти по стопам родителей - уважаемых 
в городе врача и преподавателя вуза. Но, окончив пре-
стижную школу с углубленным изучением английского 
языка и получив два высших образования (школьного 
учителя и психолога), Ирина Георгиевская не изме-
нила своей давней, привитой еще бабушкой страсти - 
изготовлению тряпичных сувенирных кукол. Где бы ни 
работала, находила время для любимого увлечения, а 
выйдя на пенсию, и вовсе «впала в детство», как шут-
ливо называли ее увлечение иные подруги.

ФАНТАЗИИ В КУКОЛЬНОМ ФОРМАТЕ

Кстати
У Ирины дома среди ее рукоделий 

увидела аккуратную стопку крошечных 
носочков. От общей знакомой случайно 
узнала Иринин секрет. Шерстяные но-
сочки Ирина вяжет для новорожденных 
младенцев, «досрочников», оказав-
шихся на реабилитации в Республи-
канском перинатальном центре. Дела-
ет она это по своей инициативе и, как 
всегда, абсолютно безвозмездно.

РОССИЯНЕ ЧАЩЕ ВЕРЯТ 
ГАДАЛКАМ, А НЕ ВРАЧАМ
В период карантина активизировались лжеэкстрасен-
сы и другие мошенники. Правоохранители говорят, 
что в последнее время их количество выросло в разы 
и даже появились новые виды «разводов». Причиной 
стал страх жителей перед опасным заболеванием.

Внимание! р

Столичные власти предупреждают о том, что необходимо на-стороженно относиться к предложениям приобрести индивиду-альные средства защиты с обязательной предоплатой. Особен-но если это неизвестный вам продавец или интернет-магазин. Часто после получения денег товар не поставляется. 
Вам могут поступать звонки о якобы имевшем место контак-те с подтвержденным носителем вируса, предложения сделать платный анализ на дому и просьбой заранее оплатить визит ме-диков. Вероятно, это тоже мошенники. 
Под видом работников санитарно-эпидемиологических служб преступники ходят по квартирам и заявляют о необходи-мости сдать бесплатный анализ на COVID-19 или провести де-зинфекцию жилого помещения. Как правило, цель такого визи-та - квартирная кража.
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В гости к белкам
Режим изоляции закончен, 

и горожане потянулись гу-
лять в парки. На этих природ-
ных территориях еще встре-
чается, к счастью, разное 
зверье, в том числе и белочки. 
Посетители с удовольствием 
кормят этих пушистых зверь-
ков, иногда они настолько 
привыкают к человеку, что 
едят с рук.

А вот чем можно кормить 
этих грызунов? Оказывается, 
не все для белок полезно. Экс-
перты Мосприроды и пред-
ставители московских парков 
предупреждают, что некото-
рая еда может и навредить. 
Например, все мы знаем, что 
белки любят грызть орешки. 
Но не все! Приносите с собой 
в лес фундук (причем лучше в 
скорлупе), а еще грецкие или 
кедровые орехи. А вот про-
чие виды орехов - миндаль, 
арахис, фисташки - белкам 
нельзя, также не нужно кор-
мить этих животных косточ-
ками абрикосов и персиков и 
уж тем более печеньем или 
чипсами.

Зато белки любят семечки, 
а еще фрукты, например ба-
наны или яблоки, не против 
погрызть и морковку. Пом-
ните, что еда должна быть 
сырой - не жареной и не со-
леной.

Можно ли кормить 
уток хлебом?

Кормление уточек - одно 
из излюбленных занятий го-
рожан. Утки с радостью ла-
комятся угощением, и чаще 
всего это хлеб. О том, можно 

ли им кормить птиц, споры 
ведутся годами.

По мнению многих экс-
пертов, хлеб и прочие мучные 
продукты бесполезны - не 
имеют питательной ценно-
сти и только забивают желу-
док. Есть также позиция, что 
от хлеба птицы могут даже 
гибнуть (из-за заполнения ки-
шечника переваренным мяки-
шем). Орнитологи советуют 
кормить птиц специальными 
комбикормами и смесями.

По другой версии, это рас-
крученные обывательские 
представления. Да, ко-
нечно, хлеб неполезен 
- и не только птицам, 
но и человеку. Сто-
ронники этой позиции 
объясняют: если бы 
утки гибли от хлеба, их 
популяция бы сокра-
тилась. Тем не менее 
уток всегда много на город-
ских водоемах. Мнение, что 
якобы не надо кормить уток, 
потому что тогда они совсем 
разучатся добывать еду, не 
смогут улететь на юг и по-
гибнут, тоже несправедливо. 
Городские утки - фактически 

полудикие птицы, они уже 
не улетают на зимовку, это  
сформировавшаяся популя-
ция. Эти утки привыкли жить 
рядом с человеком и рассчи-
тывать на еду с нашего стола.

Однако стоит согласиться 
с тем, что уткам нужно уметь 
добывать естественный корм 
в водоеме и на берегу. Утки - 
не просто украшение наших 
прудов. Они, например, пое-
дают личинок комаров и про-
чих насекомых, едят ряску на 
пруду, тем самым защищая 
водоем от застаивания.

Если же следовать советам 
специалистов, то, отправля-
ясь на пруд, лучше захватить 
с собой комбикорм (продает-
ся в зоомагазинах), подойдут 
также отруби, жмых. Утки 
едят пшеницу, грубую овсян-
ку, кукурузу, овес, горох. Не 

откажутся от овощей - мелко 
порезанных свеклы, капусты, 
морковки (можно и сырые, и 
вареные). Ну и конечно, бу-
дут рады таким лакомствам, 
как творог или вареное яйцо.

Не «спасайте» 
детенышей 
животных!

«Каждую весну воруют 
из леса то птенцов-слетков, 
то зайчат, то косулят, то ли-
сят, то лосят. Сейчас у нас в 
Центре реабилитации диких 

животных «Феникс» 
есть все перечислен-
ное», - сетуют его 
сотрудники. Отправ-
ляясь на прогулку 
в лес (а многие уже 
потянулись за гриба-
ми после обильных 
дождей), люди на-

тыкаются в траве на вывод-
ки малышей. Биологи бьют 
тревогу: каждый год одно и 
то же - по доброте душевной 
человек забирает находку и 
ищет тех, кто поможет спасти 
«осиротевших» животных. 
Однако, объясняют специ-

алисты, этот молодняк - во-
все не сироты! Мать где-то 
поблизости или отлучилась 
за пропитанием для детены-
шей. А птенцов, например, их 
родители специально вытал-
кивают из гнезда: так желто-
ротики вместе с мамой и па-
пой учатся летать и добывать 
пищу.

Есть несколько правил по-
ведения в лесу. Во-первых, ни 
в коем случае нельзя брать в 
руки и даже прикасаться к ма-
лышам, хотя и есть большое 
желание их погладить. Че-
ловеческий запах может от-
пугнуть взрослое животное, 
и вот тогда выводок точно 
останется без матери и по-
гибнет.

Во-вторых, не надо тащить 
зверят домой. Самостоятель-
но выходить такого малыша 
чрезвычайно трудно. В итоге 
начинаются судорожные по-
иски специалистов, кто по-
может выкормить животное. 
Обычно эти находки несут в 
зооцентры, где выхаживают 
зверей. Но проблема в том, 
что, побывав в руках челове-
ка, зачастую такое животное 
уже не сможет вернуться в 
природу, а значит, обречено 
на дальнейшую жизнь в клет-
ке. «Обыватели наносят сво-
им ненужным «спасением» 
урон биоразнообразию! Для 
возврата в природу животин-
ку надо долго и специально 
готовить. Но про это никто 
не думает», - предупрежда-
ют специалисты «Феникса», 
призывая людей быть мило-
серднее и не мешать диким 
животным жить по своим за-
конам.

Марина Лепина

Сотрудники зоопарка рас-
сказывают, что больше всех 
в изоляции переживали че-
ловекообразные приматы 
- орангутаны, гориллы, шим-
панзе. Они смотрят на людей, 
как в зеркало, часто копируя 
наше поведение, а подчас и 
ожидая, что мы скопируем их. 
Поэтому обезьянам особен-
но не хватало детей, готовых 
и изображать их, и смеяться 
вместе с ними.

Страдали без посетителей 
и две милые панды - Жуи и 
Диндин. Они так грустили от 
одиночества и тишины, что 
зоологи зоопарка навещали 
их по несколько раз в день и 
развлекали как могли. Оказы-
вается, зоопаркам всего мира 
только Китай раздает панд. 
Раньше их просто дарили, а 
теперь «дают в аренду». Через 
15 лет Жуи и Диндин вернутся 
на родину. Панд передают на 
время только надежным пар-
тнерам в рамках совместных 

исследований, которые помо-
гут сохранить этот редкий вид 
- символ Всемирного фонда 
дикой природы.

Директор Московского 
зоопарка Светлана Акулова 
рассказала, что панды стали 
для всех сотрудников особым 
объектом волнения еще и по-
тому, что поставки бамбука, 
который составляет основ-
ной рацион панд, во время 
пандемии были временно 
прекращены. Все боялись, 

что он закончится, но вовре-
мя протянули руку помощи 
коллеги из Голландии, а часть 
бамбука стали доставлять из 
Адлера.

Но больше всех страдал 
без посетителей жираф Сам-
сон. Сетчатый жираф Сам-
сон Гамлетович Ленингра-
дов - единственный питомец 
Московского зоопарка, име-
ющий фамилию, имя и отче-
ство. Он прибыл к нам в 1994 
году из Санкт-Петербурга. 
Самсон обычно гуляет доль-
ше других животных и лишь 
на закате уходит в свой па-
вильон для травоядных - это 
старейшее здание Москов-
ского зоопарка, построенное 
в 1892 году. Долгое время там 
размещалась администрация: 

на втором этаже директор 
зоопарка, а на первом - Сам-
сон Гамлетович. Сегодня на 
втором этаже находится му-
зей истории зоопарка, и Сам-
сон стал его официальным 
хранителем. Он очень общи-
тельный, поэтому так тяжело 
переживал разлуку с людьми. 
Стоило мне приблизиться к 
Самсону и начать его фото-
графировать, как он замер, 
словно стал мне позировать.

Очень еще обрадовались 
пингвины. Ринулись ко мне 
всем своим многочисленным 
составом, семеня маленьки-
ми ластами и отталкивая друг 
друга. По словам Светланы 
Акуловой, пингвины тоже 
очень ждали посетителей и 
недоумевали, почему никого 
нет.

А вот для хищников, на-
пример, отсутствие людей 
было только в радость, пото-
му что они воспринимают нас 
как потенциальную угрозу. 
Для морских котиков тоже 
практически ничего не изме-
нилось - мы для них как некий 
шум где-то там над толщей 
воды… Кстати, для морских 
котиков в зоопарке весь ка-
рантин не прекращалась 
грандиозная перестройка 

нового павильона. Там будет 
большая коллекция ластоно-
гих, увеличится количество 
бассейнов, а также их глубина 
и ширина.

Так что сотрудники зоо-
парка не теряли времени зря 
и за три месяца изоляции 
привели в порядок уличные 
вольеры, лазалки и игрушки 
для животных, а также нача-
ли вести научное исследова-
ние на тему «Как ведут себя 
питомцы в отсутствие посе-
тителей». 

Поскольку животные при-
выкли к новому уровню ти-
шины, зоопарк первое время 
будет принимать не больше 
6000 посетителей в день. Для 
сравнения: в высокий сезон 
его посещают до 70 000 чело-
век в день. Конечно, соблюда-
ются все требования гигиены: 
обеззараживается воздух и 
все доступные поверхности, 
перед входом в зоопарк поло-
жили специальные коврики, 
чтобы посетители не занесли 
животным заразу из города. 
Гости должны быть в масках 
и перчатках, потому что до 
сих пор не доказано, переда-
ется ли животным коронави-
рус или нет.

Наталия Журавлева

НАДО ЛИ СПАСАТЬ ДИКИХ 
ДЕТЕНЫШЕЙ?
Летом очень хочется больше бывать 
на свежем воздухе и общаться с при-
родой. Зоозащитники призывают быть 
осторожными и не навредить диким 
животным в наших порывах помочь им.

КТО СКУЧАЛ ПО ЛЮДЯМ БОЛЬШЕ ВСЕХ?

Нельзя брать в руки и даже прикасать-
ся к малышам. Человеческий запах 
может отпугнуть взрослое животное, и 
вот тогда выводок точно останется без 
матери и погибнет.

После трехмесячного перерыва открылся Москов-
ский зоопарк. За всю свою полуторавековую исто-
рию столичный зоосад не закрывался никогда, даже 
во время Великой Отечественной войны. Впервые 
звери остались без зрителей, и некоторым пере-
жить это оказалось нелегко.

ФОТО АВТОРА
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Актер возмущен, 
что малознакомый 
человек ходит по 
ток-шоу и делится 
«откровениями» о 
нем. Также Жигунов 
пожаловался, что 
на него оказыва-
ется давление со 
стороны работни-
ков ТВ…

Надо заметить, что 
сам «гардемарин» не 
очень охотно обща-
ется с прессой. И на 
телешоу его калачом 
не заманишь. Тем не 
менее имя актера по-
стоянно мелькает в 
новостях, а подробно-
сти его личной жизни 
активно обсуждают-
ся в ток-шоу. Напри-
мер, новость о романе 
Жигунова с журна-
листкой Викторией 
Ворожбит буквально 
не сходит с повестки дня. 
Основным поставщиком 
информации стал некий 
художник Сергей Загра-
евский. Он представляется 
другом Жигунова.

«Все, что говорит обо 
мне этот человек, - 
ложь!» - написал 
на днях актер 
в своем «ин-
стаграме». И 
пояснил, что 
Заграевский 
никакой ему 
не друг, а 
просто сосед 
по даче:

- Соседей, 
как известно, не 
выбирают. Максимум 
общения, которое между 
нами было, - это вежливое 
«здравствуйте». Я уже и 
забыл, что такой человек 
жил когда-то рядом, и при 
встрече не узнал бы, если 
бы не одно «но». Вы не 
поверите, но через много 
лет этот человек стал по-

являться почти в каждой 
программе про меня, он 
ходит по ток-шоу и раз-
дает комментарии о моей 
жизни, рассказывает исто-
рии как «друг Жигунова 
живописец Заграевский». 

Истории эти появляются 
с завидной периодич-

ностью на страни-
цах желтой прес-
сы. Возможно, 
н е б о л ь ш и е 
гонорары, ко-
торые платят 
ему СМИ, - это 

единственный 
вид дохода жи-

вописца Заграев-
ского. Но почему я? 

Большая просьба, пере-
ключитесь на кого-нибудь 
другого, например на Ио-
сифа Пригожина. Его вы 
тоже могли видеть через 
забор в Абрамцеве, когда 
он приезжал ко мне в го-
сти. Полагаю, этого уже 
достаточно, чтобы объ-
явить себя и его другом.

Сергей также по-
жаловался, что ра-
ботники телевидения 
оказывают на него 
давление, пытаясь до-
биться согласия на 
участие в ток-шоу.

- Иногда так прямо 
и говорят: давление 
ослабим, если дадите 
интервью, - расска-
зывает актер. - Но 
любителям копаться 
в грязном белье я по-
прежнему говорю: 
«Идите в ж...».

- Ой, ну какое дав-
ление, о чем он? - не 
верит Жигунову Ста-
нислав Садальский. 
- Меня на ток-шоу 
завлекают деньгами. 
На художника никто 
не может оказать дав-
ление! Но вообще на 
ТВ и в прессе очень 
много брехни. 

Вы вот звони-
те мне и каж-
дую новость 
проверяете, 
у т о ч н я е т е. 
Не все жур-
налисты так 
делают. Не-
которые про-
сто сочиняют 
небылицы. Но я 
так говорю: «С жур-
налистами судиться - все 
равно, что в крапиву ср...ть 
садиться».

- Нашу семью тоже 
преследовали лжедрузья 
и лжеприятели, - говорит 
Анна Терехова, дочь ле-
гендарной Маргариты Те-
реховой. - Это касалось, 
конечно, ситуации с моей 
мамой. Разные незнако-
мые нам люди появлялись 
на ТВ и рассказывали, что 
близко с мамой дружили, 
общались. Какие-то сплет-
ни о ней сообщали. Все это 
было крайне неприятно. 
Но что делать, рот им не 

заткнешь, и мы научились 
воспринимать все это рав-
нодушно. Но замечу, что 
такого давления, о кото-
ром говорит Жигунов, на 
нас никто не оказывал. Я 
считаю, что если тебя зо-
вут на ток-шоу, а ты не хо-
чешь туда идти, то всегда 
можно отказаться.

- А как можно оказывать 
давление? - удивился из-
вестный теледиктор Вла-
димир Березин. - Я думаю, 
давление работники ТВ 
могут оказывать только 
деньгами. Как это проис-
ходит? Звонят и говорят: 
«Приходите, мы вам за-
платим». Если ты отказы-
ваешься, могут позвонить 
второй раз и предложить 
сумму больше. Снова отка-
зался? Предлагают самому 
назвать сумму. Отношения 
между теми, кто приходит 

на ток-шоу, и теми, 
кто приглашает, 

всегда очень 
простые: если 
тебя что-то не 
устраивает - 
говори твер-
дое «нет» и 
клади трубку. Я 

довольно часто 
участвую в ток-

шоу в качестве экс-
перта. И могу сказать, 

что редакторы и продюсе-
ры таких проектов - милые 
и очень корректные люди. 
Вообще для медийного че-
ловека участвовать в ток-
шоу - это нормально. Это 
его работа. Зачем же отка-
зываться? Если же Сергею 
продюсеры «угрожают» 
большими гонорарами, то 
пусть это будет в его жиз-
ни самая большая печаль. 
А еще пусть он даст мой 
номер телефона, я за хоро-
ший гонорар могу прийти 
на передачу вместо него. 
(Смеется.)

Лидия Мезина

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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В одном из сюжетов совер-
шенно взрослой программы «60 
минут» на «России-1» объектом 
обсуждения вдруг стал… герой 
мультика «Губка Боб Квадрат-
ные Штаны».

Повод для разговора дей-
ствительно детским не назо-
вешь: телеканал Nickelodeon 
в своем твиттере опублико-
вал пост в поддержку прайд-
месячника и проиллюстриро-
вал его тремя популярными 
персонажами: Губка Боб, Швоз 
Швартс из «Опасного Генри» 
и Корра из «Аватар: Легенда 
о Корре». Красуется трио на 
радужном фоне. Вот такой не-
ожиданный каминг-аут: люби-
мые герои оказались частью 
ЛГБТ-сообщества.

Губка Боб шествует по экра-
нам уже 21 год, и никого никог-
да не интересовала его сексуаль-
ная ориентация. Народ искренне 
негодует, что детям навязывают 
информацию, которая им пока 
не просто не нужна и неинтерес-
на, но и просто вредна. Один из 
спикеров в студии точно заме-
тил: «Дети ста-
нут взрослыми 
и тогда сфор-
мулируют свое 
отношение к 
ЛГБТ-теме». А 
другой спра-
ведливо воз-
мутился тем, 
что использо-
ван радужный 
фон - опреде-
ленные цвета 
настойчиво свя-
зывают с разными секс-
меньшинствами и движениями. 
Его требование: «Верните раду-
гу детям!»

Помните, как восклицала 
мачеха в старой экранизации 
«Золушки»: «Какое сказочное 
свинство!» А здесь беда покру-
че - со свинством лезут в сказку. 
Дети доверчивы и беззащитны, 
пользуясь этим, в их души пы-
таются притащить какую-то 
пакость, чтобы быстро и без 
усилий получить сторонников 
своих сомнительных ценностей. 
Такое впечатление, что Запад 
заигрался в толерантность и 
меньшинство диктует свою 
волю большинству. А это та же 
тирания.

Я с пониманием отношусь 
к любому способу быть счаст-
ливым и свободным. Ровно 
до тех пор, пока это не пре-
пятствует счастью и свободе 
других людей. Вот только не 
надо меня призывать считать 
нормой то, что ею не является. 
И уж совсем мне претит ЛГБТ-
раскрашивание сказочных пер-
сонажей. Пусть уж Чип и Дейл, 
Пятачок с Винни-Пухом, Ма-
троскин с Шариком и прочие 
мультяшные любимцы оста-
ются просто друзьями, а то ведь 
можно дофантазироваться…

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Верните радугу 
детям!

ñ  Òàòüÿíîé  
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Станислав 
Садальский

Анна Терехова

Сериал о бывшем сотруд-
нике полиции и его верном 
друге - овчарке по кличке 
Пес выходит в эфир с 2016 
года. За время показа лента 
неоднократно становилась 
лидером прайм-тайма. И ко-
нечно, четырьмя сезонами 
канал не собирался ограни-
чиваться. Из-за пандемии 
съемки были заморожены и 
вот на днях опять стартовали.

- Конечно, я не предпола-
гал, что будет столько сезо-
нов, и для меня это макси-
мальный рекорд, - говорит 
исполнитель главной роли 
Никита Панфилов. - Мы 
смеемся с ребятами на пло-
щадке: прошло много лет, 
в эфир выходит 48-й сезон, 
Максу (герою Панфилова. 
- Ред.) уже за восемьдесят, 
его собака давно умерла, а 

он думает, что продолжает 
служить в полиции, и ино-
гда его навещает Леонидов 
(друг и соперник главного 
героя. - Ред.), с которым 
они продолжают ревно-
вать Лену друг к другу… 
Сериал должен жить, пока 
людям нравится. И особен-
но, когда он нравится де-
тям. Я вижу, какое счастье 
испытывают дети, когда 

видят героев сериала, и это 
очень здорово.

Напомним, что Максим и 
его Пес - лучшие друзья, ко-
торые раскрывают самые 
запутанные дела и вытаски-
вают друг друга из любой 
передряги. В новом сезоне 
напарникам в очередной раз 
предстоит показать, на что 
они способны.

- Наверное, если бы наши 
персонажи не стали для нас 
родными и любимыми, то 
сериал не был бы настоль-
ко популярным. В новом 
сезоне будет еще больше 
интересного, зрителей ждут 
20 новых историй, - обещает 
Панфилов.

Ирина Иванова

Жигунов разоблачил

«Пес» вышел из карантина
Актеры могут вздохнуть с облегчением - 
телевизионные каналы потихоньку воз-
вращаются к съемкам сериалов. Напри-
мер, НТВ, воспользовавшись отменой 
режима самоизоляции, уже приступило 
к съемкам пятого сезона популярного 
детектива «Пес».

своего «друга»
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Звезда сериала «Дикий 
ангел» часто приезжает в 
Россию. Худо-бедно изъясня-
ется на русском и при любом 
удобном случае признается 
в любви к нашей стране. Не-
удивительно, что Иван Ургант 
еще в марте прошлого года 
пригласил актрису на свое ве-
чернее шоу и прямо спросил: 
«Не хотела бы она?..» Ната-
лия со всем пылом ответила: 
«Да, хотела бы!»

- Я сказала, что Путину сле-
довало бы дать мне граждан-
ство, - говорит сейчас Орейро. 
- Сказала это в шутку, а не в ка-
честве просьбы. Но для меня 
это была бы честь. Поэтому я 
заполнила кучу бумаг, и сейчас 
все это на рассмотрении.

Зачем же ей понадобилась 
Россия? Многие считают, что 
Орейро привлек особый на-
логовый статус, который 
действует в нашей стране для 
артистов. В свое время Же-
рар Депардье стал россий-
ским гражданином именно 
из финансовых соображений 
и даже не скрывал этого. На-
талия тоже могла купиться 
на низкий подоходный налог 
- всего 13%. В Аргентине, где 
в данный момент она прожи-
вает, в госказну надо отдавать 
35%! Впрочем, налоговый рай 
может быть не единственной 
причиной, по которой заоке-
анская звезда возжелала стать 
резидентом РФ.

- И Жерар Депардье, и Сти-
вен Сигал, которые получили 
наше гражданство, имели мер-
кантильный интерес, - гово-
рит режиссер Андрей Житин-
кин. - Все эти новые «русские» 
иностранцы уходят от нало-
гов. Действительно, им тут вы-
годнее. Но у Орейро ситуация 

иная, я бы сказал, трагическая. 
У нее нет такого звездно-
го статуса, как у Де-
пардье и Сигала. 
Но в России ее 
помнят, она здесь 
более известна, 
чем где бы то ни 
было. Орейро ез-
дит по нашим горо-
дам, дает концерты. 
И получить граждан-
ство России - это ее 
пиар-ход. Ее реклам-
ная кампания... Осядет 
ли она здесь? Будет ли 
у нее в нашей стране 
какой-то постоянный за-
работок? Небольшой и, 
скорее всего, разовый. Она 
стала старше. Уже не такая 
манкая, как была. Не вла-
деет в полной мере языком. 
Это значит, что для бизнеса 
- театрального, киношного, 
для шоу-бизнеса - она малоин-
тересна. Думаю, Наталия не 
смогла бы серьезно работать 
даже в Москве на корпорати-
вах. Есть у нас ностальгиру-
ющие господа - уставшие от 
жизни, погрузневшие, но бо-
гатые. Они хорошо платят за 
то, чтобы посмотреть на звезд 
своей молодости. Но вряд ли 
они закажут Орейро! Это 
что касается ее певческой 
специализации... Была бы 
она востребована как ак-

триса? Нет. Это я вам как ре-
жиссер говорю. Возможно, 
ее бы пригласили в какой-то 

ситком на роль самой себя. 
Допустим, главному герою 
снится сон с участием Ната-
лии Орейро. Но это было бы 
для нее разовое приглашение. 
А так, чтобы ее постоянно на 
роли звали... Сильно сомнева-
юсь.

Лидия 
Мезина
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Малышева предложила 
опасный способ похудения

Теледоктор провела марафон по похудению, к которому 
призвала присоединиться всех желающих быстро сбросить 

вес. Однако оказалось, что не все так просто.

Елена Васильевна призна-
лась, что за время карантина 
набрала лишние килограм-
мы. А тут ее пригласили на 
вручение премии для врачей 
«Призвание»... Белое платье 
по фигуре, которое Малыше-
ва выбрала для мероприятия, 
подчеркнуло выдающиеся 
результаты долгого пре-
бывания на самоизоляции. 
Теледоктор решила срочно 
похудеть и составила специ-
альное меню на десять дней. 
Рацион оказался настолько 
скудным, что сама Малы-
шева призналась: это диета 
не для слабонервных. И тем 

более не для слабовольных. 
Первые дни надо питаться 
только грейпфрутами, тво-
рогом и гречкой. А финал 
марафона - ягодный.

- Килограмм голубики 
(500 ккал) и литр кефира (370 
ккал). Пять приемов пищи в 
день. Каждый прием пищи 
одинаковый: 200 грамм ягод 
и 200 миллилитров кефи-
ра. Я буду запивать горячим 
ароматным кофе. Голубика, 
малина, черника и клубника 
имеют примерно одну кало-
рийность, поэтому ягода мо-
жет быть любая.

Результатами экспресс-
похудения ведущая про-
граммы «Жить здорово!» 
осталась очень довольна: 
за короткий срок она из-
бавилась более чем от трех 
килограммов. В свое белое 
платье Малышева влезла с 
триумфом. Однако диетолог 
Наталья Добчинская ради-
кальный способ похудения 
Малышевой сочла опасным 
для здоровья:

- Не считаю разгрузочные 
дни физиологически обосно-
ванными. Употребляя боль-
шое количество фруктов или 
ягод, мы получаем щедрую 
порцию «невредных» на пер-
вый взгляд фруктовых саха-
ров. Увы, фруктоза в избыт-
ке угнетает работу главного 
органа-детоксиканта нашего 
организма - печени. Мы нано-
сим ей прямой вред. Неожи-
данно, да? А отказываясь на 
длительные периоды (в дан-
ном случае аж на 10 дней!) от 
белковой пищи, то есть мяса, 
мы причиняем ущерб всему 
организму. Человеку для нор-
мальной жизнедеятельности 
постоянно нужен белок. Увы, 
организм не может запасти 
его впрок. В каждый момент 
времени в каждой клетке на-
шего тела происходят про-
цессы, которые активно ис-
пользуют белок. И если вы 
сидите на ягодной разгрузке, 
то как быть вашим органам 
и системам? Как им провер-
нуть сложную биохимию? 
Друзья, очень важно отно-
ситься к себе бережно, лю-
бые манипуляции со своим 
организмом производить ос-
мысленно. И иметь в запасе 
хоть немного теоретических 
знаний, а не мифических ска-
зок о правильном питании. 
Будьте здоровы!

Л.М.

Иосиф Пригожин:
«Страшно выйти из дома!»

На фоне жалоб продюсера на «катастрофическое 
обнищание» артистов в период пандемии как гром 
среди ясного неба прозвучала новость о том, 
что Иосиф Пригожин решил купить особняк на Рублевке 
аж за 55 миллионов долларов!
Эта новость вызвала, мяг-

ко говоря, удивление. Если 
Пригожин и Валерия за вре-
мя карантина так серьезно 
поиздержались, то откуда у 
них средства на сверхдоро-
гую недвижимость? Однако 
многие безоговорочно пове-
рили информации о покупке 
особняка. Ведь эту новость 

озвучил авторитетный 
журналист. Он даже дока-
зательство предоставил: 
снимок звездной четы 

около приглянувшегося 
им роскошного строения. 
Однако сам Иосиф Приго-
жин заверил нас, что фото 
сделано рядом с домом при-
ятеля:

- Мы не раз у него гости-
ли. Но раньше никто из-за 
этого не подозревал нас в 
утаивании несметных бо-
гатств и намерении купить 
вот такую дорогую «дачу». 
Я вам хочу сказать, что вся 
эта история с покупкой за 
55 миллионов - полный бред. 
Честно говоря, мне уже из 
дома выходить страшно. По-
тому что слухи возникают 
на ровном месте! Печально, 
что эти слухи транслирует 
журналист. Откуда вся эта 

чушь про меня и Валерию 
берется? У меня две версии. 
Первая: меня путают с биз-
несменом и ресторатором 
Евгением Пригожиным. 
Периодически возникают 
какие-то новости вроде как 
обо мне, но на самом деле не 
имеющие ко мне никакого 
отношения. Потом выясня-
ется, что дело касается как 
раз второго Пригожина. По-
лучается, что люди слышат 
звон, да не знают где он. Не 
исключено, что тот зло-
получный особняк решил 
купить Евгений Пригожин: 
он может себе такое позво-
лить, а я - нет. Версия вто-
рая: политическая. Есть не-
кие силы - оппозиционные. 
Они не любят Владимира 
Владимировича Путина и 
пытаются любым образом 
задеть нашего президента. 
В том числе через дискре-
дитацию его доверенных 
лиц, а мы с Валерией как 
раз таковыми и являемся. 
Заметьте, раздражающая 
информация по поводу нас 
возникла накануне голосо-
вания о поправках к Кон-
ституции!

М.Н.

Наталия Орейро:
зачем ей гражданство РФ?
Знаменитая уругвайская актриса и певица подала 
документы на получение российского паспорта. 
Многие задаются вопросами: а что ею движет и что ждет 
пока не нашу Наташу в нашей стране?
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Правда, в этой сфере реа-
билитация проходит медлен-
нее. Ведь до отмены запрета 
на массовые мероприятия 
еще далеко. Следовательно, 
концерты с большим количе-
ством зрителей - это пока сво-
его рода туманность. И тем не 
менее в ней можно разглядеть 
определенные очертания.

- Заказы на корпоративы и 
городские праздники уже на-
чали поступать, - сообщил нам 
звездный промоутер Сергей 
Лавров. - Мне на моих арти-
стов уже три заказа поступило 
на это лето. Но тут появились 
нюансы. Муниципальные вла-
сти, которые заказывают сей-
час на дни города артистов, 
просят включить в контракт 
строчку: «В случае второй 
волны коронавируса, объяв-
ления ЧС или карантина - обя-
зательный возврат денежных 
средств». Не перенос концерта, 
а возврат денег! Такого ранее 
не было. И еще сейчас сами за-
казы формулируются особен-
ным образом. Например, рань-
ше мне звонили и говорили: 
«Мы хотим на праздник Свет-
лану Лободу». После этого 
обсуждалась цена. Теперь мне 
звонят и говорят: «У нас есть 
миллион рублей (условно). 

Кого вы можете на эту сумму 
предложить?» Естественно, 
я начинаю сразу предлагать 
тех, кто берет небольшой го-
норар. Вот они сейчас самые 
востребованные! Это Шура, 
Кай Метов, Татьяна Овсиен-
ко, Алена Апина... Плюс не-
дорогие по уровню гонораров 
группы: «Премьер-министр», 

«На-На». В итоге получается 
отличное ностальжи-шоу за 
три копейки. Дорогие арти-
сты пока свою финансовую 
планку не снижают. И вот у 
них проблемы. Потому что 
нет сейчас городов, которые 
пригласили бы на свой празд-
ник звезду первого эшелона, 
например Николая Баскова 
или Филиппа Киркорова. Их 
выступление стоит примерно 

4 миллиона рублей. 
Плюс авиабилеты в бизнес-
класс, люкс в лучшей гостини-
це и прочее. То есть 7-8 миллио-
нов рублей в общей сложности. 
Сейчас в городах таких денег 
«на развлекуху» нет. Понятно, 
что в такой ситуации дорогие 
артисты вынуждены искать 
какие-то новые форматы. На-
пример, в подмосковной Яхро-
ме планируются автоконцер-
ты. Это когда есть достаточно 
большое пространство и пу-
блика присутствует на меро-
приятии в автомобилях. Один 
такой концерт даст Григорий 
Лепс, второй - Гарик Сукачев. 
Ну попробуем - посмотрим, 
что получится... В Европе та-
кие концерты проводятся. 
Может, и у нас прокатит. Ведь 
онлайн-концерты всем уже на-
доели. Это то же самое, что по-
смотреть в интернете запись 
прошлогоднего сольника... А 
тут автоконцерт - хоть что-то 
вживую. Хотя это все равно не 
то. Потому что концерт - это 
обмен энергетикой между ар-
тистом и зрителями. А когда 
ты слушаешь кумира, сидя в 
машине... Ну какой тут обмен, 
какая энергетика?..

Лидия Мезина

Группа Little Big, которая 
должна была представлять 
нашу страну на Евровидении, в 
последнее время стала мегапо-
пулярной. Ее песни беспрерыв-
но крутят на радиостанциях, а 
клипы собирают миллионные 
просмотры в интернете.

Евровидение, как известно, 
не состоялось из-за пандемии. 
Поэтому группа должна будет 
выступить на этом междуна-
родном конкурсе в следую-
щем году. Если, конечно, не 
разразится громкий скандал. 
Дело в том, что некие въедли-
вые меломаны обвинили кол-
лектив в плагиате. Хит Uno, 
который должен был про-
звучать на Евровидении, по 
мнению наблюдательных ин-
тернет-пользователей, имеет 
явное сходство с популярным 
синглом My Humps (2005 год) 
американской хип-хоп группы 
The Black Eyed Peas. Да и не 
только Uno попало под подо-
зрение! Блогер Арина Ростов-
ская еще как минимум в двух 
песнях российского коллекти-
ва обнаружила заимствования 
из того же заокеанского ис-
точника.

- Такие музыкальные совпа-
дения не редкость, - говорит 
известный специалист по ав-
торскому праву Евгений Тар-
ло. - И это бывает не только 
у российских исполнителей. У 
иностранных артистов тоже 
регулярно наблюдаются по-
добные казусы. Где-то имеет 

место именно совпадение, где-
то намеренное присвоение 
творческого контента... Что 
мы видим в данной ситуации? 
Пока тревогу забили только 
интернет-пользователи. Аме-
риканская группа молчит. Но 
это не значит, что она будет 
молчать и дальше. Владельцы 
авторских прав вполне могут 
обратиться в суд. И послед-
ствия могут быть тяжелыми. 
Во-первых, это полное взы-
скание ущерба. Во-вторых, 
запрет любых трансляций 
спорных песен. А в-третьих, 
за нарушение авторских прав 
может быть применена уго-

ловная ответственность - до 
пяти лет лишения свободы. 
Такая юридическая норма по-
явилась по инициативе прави-
тельства Дмитрия Медведева. 
Тогда произошла декримина-
лизация домашних побоев, а 
вот за нарушение авторских 
прав, наоборот, ввели уголов-
ную ответственность, кото-
рой раньше не было. Так что к 
Little Big могут быть примене-
ны самые суровые меры, если 
иностранные правообладате-
ли пойдут на принцип и пода-
дут исковое заявление в суд.

Ирина Иванова

Актер, который в пьяном ДТП погубил человека, 
сильно подвел своих наследников. А заодно и тех людей, 
которые платили ему деньги...

Михаил Ефремов сейчас 
находится под домашним 
арестом. Это довольно мяг-
кая мера пресечения, учиты-
вая, что по вине артиста по-
гиб человек. Заслуженному 
артисту грозит от 5 до 12 лет 
лишения свободы. И этот 
факт сильно растревожил 
Ренату Литвинову, которая 
является подругой семьи Еф-
ремова и крестной матерью 
его дочери Анны-Марии:

- Не знаю, как без Миши-
ной помощи будут жить его 

дети, пятеро их, он всем по-
могал. Был кормилец...

Надо сказать, что вообще-
то детей у Ефремова шесте-
ро от разных браков. Но трое 
их них совершеннолетние и 
могут обеспечить себя сами. 
А вот Вера, Надежда и Бо-
рис - от последнего брака с 
Софьей Кругликовой - еще 
маленькие. На что они будут 
жить? Сам актер сразу по-
сле аварии заявил, что денег 
у него до... В общем, очень 
много. За съемочный день 
в кино он получал около 
140 тысяч рублей. За выход 
на сцену в антрепризе - 300-
500 тысяч. Плюс Ефремова 
- балагура и отличного рас-
сказчика - часто заказывали 
на корпоративы. За месяц 
его доход составлял около 5 
миллионов рублей. Вряд ли 
он мог пропить все эти день-
ги, что-то явно оседало на 
банковских счетах. Но как 
раз они (счета) могут быть 
арестованы из-за ДТП, для 
того чтобы обеспечить взы-
скание компенсации в пользу 
семьи погибшего. С чем же 
тогда останутся дети Ефре-
мова? Неужели тревога Лит-
виновой не беспочвенна?

- Совсем не обязательно, 
что счета Михаила будут 
арестованы и заблокирова-
ны, - сказал нам звездный 

адвокат Сергей Жорин. - Он 
ведь не обвиняется в крупных 
хищениях или коррупции. А 
счета арестовываются пре-
жде всего по этим статьям. 
Поэтому если у него есть 
какие-то сбережения, то они 
будут доступны для жены и 
детей. Если в рамках уголов-
ного процесса будет заявлен 
гражданский иск о компен-
сации морального ущерба, 
то в пределах суммы ком-
пенсации может быть запрет 
на пользование банковским 
счетом. Но это тоже не факт 
- как суд решит. Кроме того, 
у детей Ефремова есть вто-
рой родитель - их мама. Она 
обязана будет их обеспечить. 
Конечно, все зависит еще от 
того, к какому уровню жиз-
ни привыкли эти ребятки. 
Возможно, возникнут какие-
то временные сложности с 
адаптацией к новым реали-
ям. Но с голоду точно никто 
не умрет. Да и друзья-актеры, 
я думаю, будут помогать. Не-
ужели та же Рената Литвино-
ва не поможет детям Михаи-
ла Ефремова?

Получается, что за детей 
Ефремова можно особо не 
беспокоиться. А вот столич-
ному театру «Современник», 
где Михаил Олегович был 
задействован в трех поста-
новках, придется туго. Как 
бы спектакли не пришлось 
снимать с репертуара. Ведь 
зритель шел именно «на Еф-
ремова». Неясна судьба и че-
тырех антреприз, в которых 
играл актер, прежде всего 
знаменитого проекта «Чапа-
ев и пустота», с которым Еф-
ремов разъезжал по городам 
и весям на протяжении 20 лет, 
- его точно придется закрыть. 
Также сильно испорчены бу-
дут намеченные на конец 
лета - начало осени премь-
еры детского фильма «Ко-
нек-Горбунок», военной дра-
мы «Полет» и мелодрамы 
«Северный ветер». Захочет 
ли зритель их смотреть? Ну 
и, видимо, полный крах ждет 
сериал «Вампиры средней 
полосы», находящийся еще 
в производстве. Там главная 
роль как раз у Ефремова. А 
он вряд ли вернется к съем-
кам после окончательного 
снятия всех карантинных 
ограничений. У актера те-
перь свой личный карантин...

Лариса Молодцова

Киркоров сидит без работы, 
а Шура - нарасхват!

Карантинные меры постепенно ослабляются. 
Все отрасли экономики потихонечку оживают 
после коронавирусной спячки. И шоу-бизнес тоже 
приходит в себя...

Михаил 
Ефремов:

как будут 
выживать 

его дети и... 
работо-
датели?

Группе Little Big
грозит уголовка
Музыкантов обвинили в плагиате. Эксперт по авторскому 
праву считает, что дело может дойти до суда и даже 
до тюремного срока!
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Свое 45-ле-
тие, как и все дни рождения, 

по давно сложившейся тради-
ции Денис собирался отметить 
на сцене Кремля. Понятно, что 
концерт по причине карантина 
перенесли. Также понятно, что 
он все равно рано или поздно 
состоится. Нам же удалось по-
говорить с полуюбиляром и 
расспросить музыканта о том, 
чем он живет и дышит на сце-
не и за ее пределами.

«Безумно скучаю 
по живому общению»
- Денис, какое у вас отно-

шение к дате, да и вообще к 
дням рождения: любите от-
мечать свой личный празд-
ник?

- Кто-то говорит, что не лю-
бит отмечать дни рождения и 
юбилеи, я же очень люблю, но 
с одним условием - на сцене. Я 
даже 40 лет так отмечал, хотя 
вроде не принято. Мы играли 
концерт в Кремле, были Юрий 
Башмет, Владимир Спиваков, 
Валерий Гергиев и многие дру-
гие. У нас отличная команда! И 
концерт, который был запла-
нирован в Кремле к 45-летию, 
обязательно состоится. Что 
касается самой даты - цифра, 
конечно, непонятная и как-то 
не вяжется с моим внутрен-
ним ощущением, потому что 
я чувствую себя совсем на дру-
гой возраст и не собираюсь 
сбавлять обороты. Если бы не 
пандемия и карантин, которые 
длятся у нас уже три месяца, то 
все было бы в прежнем ритме. 
Так что нынешняя пора для 
меня особенная, неизведанная. 
Впервые в жизни я безумно 
скучаю по живому общению!

- Как к ситуации с само-
изоляцией отнеслись? Как 
приняли ее?

- Первую неделю, не скрою, 
было несладко, потому что 
организму сложно было пере-
строиться на совсем другой 
темпоритм. Но тем не менее я 
нашел плюсы - в первую оче-
редь от своей дочери Анны 
Денисовны (ей три с полови-
ной года), которая заряжает 
меня своим оптимизмом и 
темпераментом. Да, без кон-
цертов мне сложно, я не могу 
без сцены, без зала. В конце 
марта я играл онлайн-концерт, 
который посмотрели четыре с 
половиной миллиона человек. 
Но в зале при этом не было ни-

кого! Играть «в стену» очень 
сложно: нет восприятия жи-
вого процесса, какой-то энер-
гетической подпитки из зала. 
Поэтому я очень хочу, чтобы 
скорее все закончилось и снова 
были концерты со зрителями. 
Я преклоняюсь перед моей пу-
бликой, всегда говорил, что она 
- самое главное для меня. Пока 
концерты будут идти в прямых 
эфирах на специальных интер-
нет-платформах, но я очень 
жду момента, когда жизнь 
вернется в обычное русло. Так, 
например, в Вене уже с 1 сен-
тября будут давать концерты 
и оперы - такое решение у них 
приняла министр культуры. 
И это своеобразный прорыв. 
Посмотрим, что будет у нас. 

Понятно, что здоровье людей 
важнее всего. Так что время по-
кажет, как будет развиваться 
ситуация...

- Известно, что во время 
карантина вы активно за-
нимались кулинарией, даже 
какие-то фирменные бургеры 
стали делать. А в прошлой, 
докарантинной жизни вам не 
часто удавалось побаловать 
себя домашней едой?

- Да, готовка - это важно! 
(Смеется.) Я тут посчитал, 
что за прошлый год дома был 

21 день. Даже бывает так, что 
прилетел, переоделся, сыграл 
концерт и сразу в тот же день 
улетел… А настоящая готов-
ка - это искусство. Например, 
мы с супругой сейчас на даче 
учились готовить плов в каза-
не. Это непросто: рассчитать 
точное количество времени, 
когда потушится мясо, когда 
добавлять рис и так далее. По-
нятно, что раньше я чаще всего 
питался в ресторанах, потому 
что гастрольная жизнь подра-
зумевает отсутствие домашней 
еды. Но ведь именно в домаш-
нюю еду вложена душа. И я 
никогда не забуду, как в про-
шлом году ко мне в Нью-Йорк, 
когда играл концерт в Карне-
ги-холле, прилетели родители 
и прямо в номере слепили мне 
сибирские пельмени. Номер 
большой был, с кухней. Они 
сами сделали фарш, замесили 
тесто… И я почувствовал себя 
как дома, в Иркутске!

«Каждый день - 
с чистого листа»
- Не могу не спросить про 

телепроект «Синяя птица», 
который выходит на канале 
«Россия-1». Вы один из чле-
нов жюри прошлых сезонов. 
Будете принимать в нем уча-
стие дальше?

- Это мое любимое детище, 
соучастником которого я яв-
ляюсь уже не один год. И то, 
что придумала Дарья Злато-
польская (автор идеи и веду-
щая конкурса. - Ред.), - великая 
история, связанная с телевиде-
нием. Такого прорыва не было 
давно! Я уже много раз гово-

рил, что, когда на федеральном 
канале в прайм-тайме в вос-
кресенье звучит музыка (клас-
сическая, народная, джазовая) 
в исполнении детей и это смо-
трят миллионы человек по все-
му миру, - это то, что нужно! И 
это не шоу! Шоу - это совсем 
другое. Юные участники - уни-
кальные самородки, которых 
мы вместе ищем по всей стра-
не. Естественно, я в этом буду 
участвовать и дальше - это то, 
что меня заряжает.

- Вы не только в «Синей 
птице» ищете новые имена, 
но и на других международ-
ных конкурсах и фестивалях. 
В каких странах чаще всего 
находите гениев?

- Уникальные самородки 
есть в каждой стране, не буду 
говорить, где их больше, а где 
меньше. И на конкурсы, ко-
торые я курирую, участник 
может приехать откуда угод-
но. Так, например, в Астану на 
Astana Piano Passion приехал 
мальчик из Румынии, кото-
рый живет в деревне и ходит в 
самую обыкновенную школу 
с обычными музыкальными 
уроками. Он сыграл на таком 
уровне, который демонстри-
руют высококлассные пиа-
нисты! И так может быть в 
любой стране. Я уж не говорю 
про Китай и Корею, где клас-
сическая музыка сейчас возве-
дена фактически в культ. Там в 
каждой семье стоит пианино, 
как когда-то в советское время 
у нас. Или взять наши регионы. 
Малюсенькие поселки, нему-
зыкальные семьи - и вдруг в 
этой ситуации появляется уни-

кальный самородок! Откуда? 
Непонятно. Видимо, есть у нас 
какой-то генный код, который 
рано или поздно проявляется. 
Но важно еще видеть, как за 
годы развивается этот талант. 
Есть случаи, когда вспыхнула 
искорка (я не говорю звездоч-
ка - это не из нашего цеха), а 
через год или два она исчезает. 
Это бывает по разным при-
чинам: например, когда на-
чинаешь думать, что один раз 
показали по телевизору, ты по-
бедил в конкурсе, и все - карье-
ра пошла в гору! Но это не так. 
Каждый день надо начинать 
все с чистого листа. И касается 
это всех: как крохотного вун-
деркинда, так и взрослого му-
зыканта. У меня каждый день 
- с чистого листа. Сегодня я 
играю в Вене, завтра - в Токио, 
послезавтра - в Нью-Йорке, 
и все это разные программы. 
Люди, которые приходят, они 
не знают, как я играл вчера, 
что у меня с самочувствием, 
мышцами, пальцами. Это су-
масшествие, но это счастливое 
сумасшествие, ради которого 
мы выходим на сцену...

«Цветы дарят 
только наши»
- Известно, что вы фут-

больный болельщик. Откуда 
у вас эта страсть?

- Это еще от бабушки. 
Она была ярым болельщи-
ком, всегда знала результаты 
всех игр. И передала мне эту 
страсть. Это те моменты, ког-
да ты понимаешь, что футбол 
- это не просто гонять мяч, это 
множество разных факторов, 
которые каким-то образом 
складываются в игру на поле…

- Ну футболистом вам 
уже не стать, а вот запеть, 
интересно, вы можете?

- Конечно, могу. Еще как 
могу! (Пропевает эту фразу 
басом. - Ред.) Я всегда любил 
петь. Громко! (Смеется.)

- Ваш юбилейный концерт 
перенесен на октябрь. Види-
мо, и отмечать будете тог-
да же, во всяком случае ши-
рокомасштабно. О каком-то 
подарке мечтаете?

- Я люблю не получать, а де-
лать подарки. Хотя с большим 
почтением отношусь, когда 
мне дарят цветы. Если за рубе-
жом девушка на концерте не-
сет мне букет, я понимаю, что 
она наша. Там не принято да-
рить цветы, выходить на сцену 
при этом. Что касается самого 
подарка на день рождения, то 
я просто хочу, чтобы это все 
(пандемия, коронавирус, ка-
рантин) побыстрее закончи-
лось и чтобы все были здоро-
вы. У нас замечательные люди, 
я благодарен судьбе и Богу за 
то, что родился в этой стране. 
У меня была тысяча возмож-
ностей уехать, но я никогда не 
сделаю этого - меня всегда тя-
нет домой. И я жду не дождусь, 
когда будет первый концерт 
с публикой. Предвкушаю это, 
это будет такой драйв! И у 
меня есть предчувствие - а оно 
меня никогда не подводит, - что 
это произойдет очень и очень 
скоро!

Ирина Иванова

Наш самый известный пианист 
Денис Мацуев на днях

 отметил 45-летие. С чем пришел 
к этому полуюбилею? О, перечислять 

можно долго! Достаточно сказать, 
что прославленный музыкант объездил 

с концертами практически весь мир, 
выступал на самых престижных 

сценах и с лучшими оркестрами. 
Гастрольный график Мацуева расписан так, 

что супруга и дочь в общей сложности
 видят его в год не больше месяца. 

Но пандемия и карантин внесли 
свои коррективы…Денис Мацуев:

«Концерты подождут, 
здоровье людей 
важнее»

рил что когда на федеральн

На телепроекте «Синяя птица» 
с Дарьей Златопольской

По о о з оро е ю ей

Любовь к футболу - это от бабушки!
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Грабеж средь бела дня
Разговор о эскалаторах по-

шел после того, как в феврале 
1932 года 27-летний инженер 
Вениамин Маковский высту-
пил против наземной проклад-
ки метро в столице. Согласно 
плану, на небольшую глуби-
ну оно должно было уходить 
только в самом центре города. 
Изучив материалы о лондон-
ской и нью-йоркской подзем-
ках, Маковский сделал выбор 
в пользу тоннелей глубиной от 
20 до 35 метров. Противников 
у такого строительства было 
немало, они называли сторон-
ников глубокого заложения 
«могильщиками», однако идея 
молодого инженера понра-
вилась партийным руководи-
телям Лазарю Кагановичу и 
Никите Хрущеву. За метро 
глубокого заложения выска-
зался и Иосиф Сталин.

Когда речь зашла о станци-
ях глубокого заложения, тогда-
то и задумались: как достав-
лять пассажиров к поездам? 
Не простыми же лестницами? 
В условиях метрополитена с 
его колоссальной пропускной 
способностью они выглядели 
бы смешно. Было отвергну-
то и предложение об исполь-
зовании лифтов: даже самые 
вместительные кабины не 
справились бы с бесконечным 
людским потоком. К тому же 
в дополнение к лифтам при-
шлось бы на случай поломки 
оборудования обязательно 
строить и обычные лестницы.

Известен был, правда ско-
рее понаслышке, еще один вид 
механического подъемника. 
Самодвижущаяся лестница - 
эскалатор движется плавно и 
мерно, как река. Интервалов 
между подъемом и спуском 
нет: каждую секунду освобож-
дается новая ступенька, гото-
вая принять двух человек.

Эскалатор привлек к себе 
внимание еще одним преиму-
ществом. Он не требовал со-
оружения запасных пешеход-
ных лестниц, так как он сам по 
себе лестница. Это значитель-
но сокращало объем строи-
тельных работ. При всех своих 
достоинствах эскалатор имел 
в глазах строителей метро-
политена один серьез-
ный недостаток: никто 
не знал, как его нужно 
строить…

Переговоры о поставках 
оборудования с немецкой и 
английской фирмами, моно-
полистами их производства, 
оказались безрезультаны-
ми: те за поставку эскала-
торов для первой очереди 
московского метро запро-
сили непомерную для того 
времени цену - 4 млн рублей 
золотом (200 тыс. золотых 
рублей за каждый эскалатор 
и немалую сумму за доку-
ментацию). Высокие цены 
были обусловлены тем, что 
иностранные фирмы были 
уверены: Советский Союз, 
не имея опыта изготовления и 
монтажа эскалаторов, вынуж-
ден будет принять их условия.

Глядя на этот грабеж средь 
бела дня, Сталин, напомнив 
девиз «Нет таких крепостей, 

которых не взяли бы больше-
вики!», дал команду ориенти-
роваться на собственные силы.

Крепость была взята
Задача была сложной во 

многих отношениях, можно 
понять страхи директора ле-
нинградского завода «Крас-
ный металлист» Григория 
Рапопорта: «Эскалатор для на-
шего производства был 
совершенно неизвест-
ной машиной. Лите-
ратуры о нем достать 
не удалось. Несколько 
иностранных проспектов, 
десяток снимков, рассказы 
людей, повидавших эскала-
торы за границей, - вот все 
наше техническое перво-
начальное накопле-

ние. А эскалаторы предстояло 
соорудить солидные, самые 
крупные в мире. Высота их по 
вертикали составляла от 22 до 
30 метров. Естественно, что 
ответственность на проекти-

ровщиков легла очень серьез-
ная. Всякая ошибка в расчете 
даже маленькой детали могла 
нарушить взаимодействие всех 
узлов. Страшнее всего, что 
обнаружить этот просчет в за-
водских условиях мы не могли, 
ведь монтаж эскалаторов про-
изводился уже в Москве на 
станциях метрополитена».

Времени для своих разра-
боток столь сложного обо-

рудования не хватало, и Ме-
трострою все же пришлось за 
колоссальную по тем време-
нам сумму 200 тыс. золотых 
рублей купить один эскалатор. 
Его разобрали и скопировали, 

и на этой основе разработали 
отечественные механизмы.

В феврале 1934 года Метро-
строй заключил договоры с 
ленинградским заводом «Крас-
ный металлист» на изготовле-
ние 18 эскалаторов Н-30 
для станций «Красные 
Ворота», «Кировская» 
(ныне «Чистые пру-
ды») и «Дзержинская» 
(«Лубянка»), а также 
с московским заводом 
«Подъемник» на из-

готовление шести машин для 
станции «Охотный Ряд». Срок 
сдачи первых механизмов - 
февраль 1935 года.

Оба завода в сроки уложи-
лись. В начале 1935 года из 
Северной столицы прибыли 
натяжные станции, а за ними и 
последующие узлы. Приехали 
заводские работники и присту-
пили к монтажу эскалаторов 
на всех трех станциях одно-
временно. Параллельно за-
вод «Подъемник» производил 
работы на станции «Охотный 
Ряд». Монтаж первых эскала-
торов был трудным: приспо-
собления разрабатывались на 
месте, не хватало опыта рабо-
ты. Но монтажники справи-
лись с поставленной задачей - 6 
февраля 1935 года работу пер-

вого эскалатора Н-30 увидели 
2000 делегатов VII Всесоюзно-
го съезда Советов. Эскалатор 
двигался без скрежета, дребез-
жания и лязга.

15 мая 1935 года в 5 часов 48 
минут в тоннелях метро вклю-
чили ток, затем вышел первый 
поезд, а в 6 часов 45 минут две-
ри 13 станций первой ветки 
метро открылись и приняли 
своих первых пассажиров. И 
уже вскоре в детской книжке 
можно было прочесть стишок:

Нам ходить по лестнице
Незачем с тобой:
Лестница-чудесница
Бежит сама собой!

Эскалаторы 
для Канады и Китая

Когда после войны возобно-
вилось строительство метро-
политена в Ленинграде, глубо-
кая полноводная Нева, зыбкий 
грунт, плывуны заставили ме-
тростроителей опуститься на 
глубину до 65 метров. Снова 
пригодился опыт «Красного 
металлиста», который разра-
ботал и изготовил эскалаторы 
ЛТ-1 (ленинградский тоннель-
ный) для первой линии метро-
политена, введенной в строй в 
1955 году. Позднее этот завод, 
ставший ПО «Эскалатор» и 
удостоенный орденов Ок-
тябрьской Революции и Трудо-
вого Красного Знамени, выпу-
стил более 2000 эскалаторов, 
которые успешно работали в 
крупнейших городах Совет-
ского Союза, стран социали-
стического лагеря, а также в 
Германии, Финляндии, Канаде, 

Китае и Тунисе. У них высокая 
пропускная способность - до 
13 000 человек в час, а высота 
подъема - до 65 метров, и по 
этим характеристикам отече-
ственные эскалаторы не име-
ют зарубежных аналогов.

В послевоенный период к 
изготовлению эскалаторов, 
которых требовалось все 
больше, подключился сто-
личный Перовский машино-
строительный завод. Там были 
спроектированы и построены 
новые типы механических 
устройств серии ЭМ. Их вне-
дрение потребовало пере-
стройки технологии и методов 
монтажных работ, но метро-
строевцам, накопившим опы-
та и знаний в этой области, 
такая задача оказалась вполне 
доступной.

Владимир Гондусов

Эскалаторы в метро полю-
бились кинорежиссерам, и ка-
дры с проплывающими лицами 
или несущимися по лестницам 
главными героями вошли в оте-
чественную киноклассику.
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Самый длинный эскала-
тор метро в мире установлен 
на станции «Адмиралтейская» в 
Санкт-Петербурге, открытой 28 
декабря 2011 года. Его общая 
протяженность 137,4 м. Эска-
латор имеет каскадное устрой-
ство с небольшим переходом. 
Самая длинная часть составляет 
125  м. Глубина    заложения   станции - 
86 м. Поднимаясь по нему пеш-
ком, нужно пройти 729 ступеней. 
До этого самыми длинными эска-
латорами также были питерские - 
на станциях «Площадь Ленина» и 
«Чернышевская» с высотой подъ-

ема 65,8 м и длиной наклонной 
части 131,6 м. Те рекорды уста-
навливались вынужденно из-за 
подземных вод.

В 2016 году в Москве состоя-
лось открытие самого длинного 
эскалатора столицы. Этот движу-
щийся гигант расположен на стан-
ции метро «Парк Победы». Его 
непрерывная длина 130 м (740 
ступенек), а глубина заложения 
- 84 м. Чтобы подняться на нем, 
пассажир проводит в пути более 
трех минут.
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По бегущим ступенькам к бутикам
Одновременно со строительством и монтажом эскалаторов в сто-

личном метро метростроевцы успешно провели монтаж эскалаторов 
в магазине «Детский мир», построенном в центре Москвы на площади 
Дзержинского (с 1991 года - Лубянская площадь). Тогда это было но-
винкой. Сегодня данный вид подъемного механизма можно встретить 
на вокзалах, в аэропортах, в торгово-развлекательных центрах, теа-
трах, концертных залах и других общественных зданиях, и функциони-
рование многих объектов практически невозможно представить себе 
без эскалаторов.

ЛЕСТНИЦА-
ЧУДЕСНИЦА

иков легла очень серьез и на этой основе разработали

Столичное метро в этом году 
отмечает 85-летний юбилей. 

А ведь оно могло быть на 
год старше: первоначально 

московскую подземку 
планировали открыть в ноябре 

1934 года. Но дату торжественного 
пуска пришлось перенести из-за 

отсутствия эскалаторов.

НАША СПРАВКА

КСТАТИ
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«МН» решил просветить 
читателей насчет истоков 
целого ряда очень популяр-
ных и экспрессивных слов 
русского языка.

О людях недалекого ума
Дурак. Те, кто бывал в Тур-
ции, знают от местных ги-
дов, что «дурак» в турецком 
языке означает «остановка 
транспорта». В русском язы-
ке это слово, условно говоря, 
обозначает «остановку ума». 
Интересно, что в XV-XVII 
веках так именовали знатных 
людей (князь Федор Семено-
вич Дурак Кемский, князь 
Иван Иванович Бородатый 
Дурак Засекин, московский 
дьяк Дурак Мишурин). И фа-
милии Дуров, Дураков, Дур-
нов явно идут от тех знатных 
имен… Это слово использо-
валось как второе не церков-
ное имя. Цель - обман злого 
духа. Отойди, мол, с дурака и 
взять тебе нечего!

Болван. Это определение 
сегодня нечасто услышишь: 
слово - скорее литературное, 
чем общеупотребительное 
обозначает недалекого ума 
существо. В древности бол-
ванами считали языческих 
идолов (ср. чешское balvan - 
«глыба» или сербохорватское 
«балван» - «бревно, брус»). Их 
делали из камня или дерева. 
Но само слово - фонетически 
измененное заимствование из 
тюркских языков (тюрки с 
древности плотно общались 
со славянами).

Кретин. Забавно, что на од-
ном из альпийских диалек-
тов Франции слово cretin 
значит «христианин» (фр. 
Chretien). Однако в кругу до-
брых альпийских христиан 
(кретинов) стали одно вре-
мя часто попадаться люди с 
характерным зобом на шее. 
Случилось это из-за недо-
статка йода в питании и воде. 
А нарушения работы щито-
видной железы при отсут-

ствии йода ведут к умствен-
ной отсталости. Так позднее 
диалектное слово «кретин» 
врачи стали использовать 
для обозначения больных и 
слабоумных. Во времена ув-
лечения в России всем фран-
цузским это слово перекоче-
вало в русский язык, где его 
употребляли сначала только 
аристократы, а затем и весь 
остальной люд в значении 
«абсолютно тупой человек, 
больной глупостью».

Идиот. В Древней Греции 
частное лицо, обособленный 
человек назывался идиотом, 
и это не было 
оскорбление, 
как не было 
оскорблени-
ем назвать 
в России че-
ловека соот-
ветствующе-
го сословия 
мещанином. 
Греки не сильно уважали тех, 
кто был равнодушен к поли-
тике и общественной жизни, 
например не ходил на голо-
сования. Они стали называть 
таких граждан «идиотэс» 
(человек, озабоченный ис-
ключительно личными и уз-
кими интересами). Значение 
«ограниченный, неразвитый, 
невежественный человек» в 
презрительном смысле доба-
вилось уже позже. Ну а рим-
ляне использовали взятое 
от греков латинское слово 
idiota в значении «невежда». 
Понятно, что и тупица, и глу-
пец здесь синонимы.

О людях неуважаемых 
и отвратительных
Шваль. Происхождение рус-
ского слова идет от француз-
ского «человек на лошади» 
(cheval). Так, слово «шева-
лье» из романов обозначает 
«рыцарь, всадник». После из-
гнания Наполеона русские 
крестьяне не особо стреми-
лись кормить пленных - быв-
ших оккупантов. От безыс-
ходности те часто с жалким 
видом ели мясо павших ло-
шадей, что с рыцарством и 

благородством никак не со-
четалось. Посему в народе 
жалких людишек, отрепье и 
«отбросы общества с помой-
ки» стали называть швалью.

Шантрапа. Это слово тоже 
появилось в нашем языке 
после Отечественной войны 
1812 года. Тогда множество 
пленных дворян-французов 
поступили на службу к рус-
ским дворянам в качестве гу-
вернеров, учителей музыки и 
даже руководителей крепост-
ных театров. Артистов для 
увеселения господ им прихо-
дилось выбирать из простых 

крестьян. И 
когда в пре-
тенденте не 
обнаружива-
лось ни ма-
лейшей год-
ности к сцене, 
ф р а н ц у з ы 
восклицали 
сhantra pas! 

- «к пению не годен». Из-за 
легкости произношения сло-
во быстро укоренилось в рус-
ском языке и стало обозна-
чать человека, непригодного 
к чему-либо полезному.

Подлец. Россия и Польша 
за полтысячелетия плотно-
го взаимодействия, военно-
го и культурного, серьезно 
обогатили друг друга, в том 
числе и интересными слова-
ми. По-польски подлец - это 
«простой, незнатный чело-
век». Подлыми людьми и в 
русской литературе часто 
называли людей из нижних 
социальных слоев. Инте-
ресно, что известная пьеса 
А. Островского «На всякого 
мудреца довольно простоты» 
в польских театрах называ-
лась иначе, а именно «Запи-
ски подлеца». Шляхта - это 
знать, нешляхтичи - подлецы. 
Позднее подлецами стали 
называть крайне непорядоч-
ных, порочных людей.

Шельма. Немецкое schelmen 
- это обманщик. Негодяя и 
мошенника называли шель-
мецом в случае, если он выда-
вал себя за другого человека, 
пытался кого-то обмануть. 

Генрих Гейне написал извест-
ное в XIX веке произведение 
«Шельм фон Берген». Глав-
ный герой - палач из города 
Берг. Он появился на маскара-
де, притворившись знатным 
человеком, но когда с него 
сорвали маску, то уличили в 
бесчестном поступке. Из ли-
тературы слово перекочева-
ло в словарь аристократии, а 
потом и в народные выраже-
ния типа «Бог шельму метит».

Мымра. Владимир Даль в 
знаменитом своем словаре со-
общил: мымрить  - это сидеть 
дома и никуда не выходить. В 
известном смысле весь мир 
мымрит уже около трех ме-
сяцев на карантине. А вообще 
«мымра» - это коми-пермяц-
кое слово со значением «зам-
кнутый, угрюмый». Русские 
называли так необщительно-
го домоседа, а также серого и 
угрюмого человека. В извест-
ном фильме «Служебный 
роман» главная героиня одно 
время носила именно такое 
«доброе» прозвище.

Сволочь. Крайне распро-
страненное сегодня руга-
тельное слово. В древности 
оно было совсем обыден-
ным глаголом «сволочати», 
то есть сволакивать. Сгреб 
мусор в кучу? Значит, за-
нимался сволочизмом. Вот 
что пишет Владимир Даль: 
«Сволочь - все, что своло-
чено или сволоклось в одно 
место: бурьян, трава и коре-
нья, сор, сволоченный боро-
ною с пашни». В новейшее 
время сволочью называли 
толпу простых людей, но 
это поначалу. Сейчас так 
называют плохого челове-
ка, вора, негодяя, подлеца и 
разных подозрительных со-
циальных элементов.

Подонок. Подонки (во мно-
жественном числе) - это «то, 
что на дне», то есть остат-
ки жидкости на дне сосуда. 
Сосуды использовались пу-
блично в трактирах и каба-
ках, где пили всякую гадость 
с большим осадком - подон-
ками, потом мутные остатки 
алкоголя за другими посе-
тителями допивали всякие 
бродяги и уголовные типы. 
Ничего удивительного, что 
бранное слово «подонки» 
вскоре стало обозначать 
крайне мерзких и сомнитель-
ных людишек. К нашему вре-
мени опустившихся на дно 
людей называют подонками 
общества. Подлец и негодяй, 
совершивший очередной от-
вратительный поступок, так 
и называется - подонок.

Стерва. Поначалу имелись 
в виду «дохлая, палая скоти-
на» (словарь В. Даля), а еще 
гриф-стервятник. К середине 
XIX века особенно отврати-
тельных по характеру и не-
чистоплотности проституток 
мужчины стали называть 
словом «стерва». Правда, 
позже, как ни странно, слово 
обогатилось и позитивной, 
романтической коннотацией 
(что с ругательствами быва-
ет крайне редко), в семанти-
ке понятия «стерва» стали 
возникать еще и «черты» ро-
ковой женщины.

Подготовил Евгений 
Малякин

Почему весь 
мир сегодня 
стал 
мымрой?

ìûìðà
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Смысл множества бранных слов 

в современном русском языке понимают 

почти все худо-бедно образованные люди. 

А вот их этимологию (происхождение) 

понять и знать дано далеко не всем.

Владимир Даль в знамени-
том своем словаре сооб-
щил: мымрить  - это сидеть 
дома и никуда не выходить. 
В известном смысле весь 
мир мымрит уже около 
трех месяцев на карантине.
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Подготовил Валерий Мальчев

То, что в повседневной жизни 
мы всегда и всюду находимся 
под наблюдением видеоаппа-
ратуры, ни для кого не секрет. 
«Большой брат следит за то-
бой», - предсказывал нам то-
тальную слежку Джордж Ору-

элл. К примеру, средний житель 
Лондона попадает в поле зре-
ния камер более 300 раз в день, 
и одна камера приходится там 
на каждые 14 человек.

Зная о том, что не каждому 
по вкусу беспрестанно кра-
соваться перед объективом, 
исследователи из Массачусет-
ского технологического инсти-
тута и компании IBM разрабо-
тали футболку, которая делает 
человека почти невидимым 
для систем распознавания лиц.

Обычные алгоритмы распо-
знавания таковы: искусствен-
ный интеллект «видит» харак-
терное изображение, рисует 

вокруг него «ограничивающую 
рамку» и назначает этому объ-
екту определенный идентифи-
катор. Чтобы сбить с толку ум-
ную систему, ученые разместили 
на футболке яркие пиксельные 
узоры, при этом строение ри-
сунка вполне способно запутать 
систему классификации и мар-
кировки, что крайне затрудняет 
выявление черт лица человека.

Эксперименты показали, 
что ношение такой футболки 
снижает вероятность ваше-
го обнаружения на 63%. По-
хоже, у одежды с эффектом 
цифрового камуфляжа не-
плохие перспективы.

Футболка-невидимка
В такой футболке нового поколения камерам видеонаблюдения будет весьма 
сложно вас распознать и идентифицировать.

Речь идет о портативном 
электробайке Poimo, создан-
ном командой специалистов из 
Токийского университета. Это 
миниатюрное надувное транс-
портное средство при весе 
около 5,5 кг в сложенном со-
стоянии запросто помещается 
в рюкзак, что и делает его осо-
бенно привлекательным.

На сегодняшний день Poimo 
- тестовый прототип, и спра-
ведливости ради надо сказать, 
что колеса, руль и внешний 
воздушный компрессор, не-
обходимый для создания вну-
треннего давления скутера, 
поддерживающего вес води-

теля во время езды, нужно но-
сить отдельно.

При этом управление дви-
жением байка довольно удоб-
но: оно осуществляется по-
средством наклонов корпуса 
водителя и упора ногами в 
специальные подножки. В 
настоящее время уточняется 
степень практичности надув-
ного мотоцикла. На что спо-
собен аккумулятор размером 
с книгу? Сколько километров 
под силу преодолеть агрега-
ту? Какое время потребуется 
на его сборку и накачку, если 
использовать обычный меха-
нический насос?

Вопросы есть, но тем 
не менее специалисты 
считают Poimo 
очень интерес-
ной разработ-
кой.

Мотоцикл в твоем рюкзаке
Мотоцикл с надувными шинами - дело обычное, а вот просто надувной 
мотоцикл - это что-то новенькое.

Современная подводная робототехника - от-
личное подспорье для ученых, изучающих море 
и морское дно. Чаще всего применяемые сейчас 
«водяные» роботы - это миниатюрные подвод-
ные плавающие беспилотники, управляемые 
по кабелю, поскольку беспроводная радиосвязь 
под водой практически невозможна. Однако 
есть и недостатки: роботы зависят от течений и 
почти не могут неподвижно зависнуть - их по-
зиция может сохраняться только за счет работы 
двигателей.

Итальянские инженеры из Школы перспек-
тивных исследований имени Святой Анны ре-
шили эти проблемы, спроектировав робота, 
который не плавает, а ходит по дну, как в при-
роде это делают крабы. Поэтому созданный 
ими аппарат SILVER 2 многое позаимствовал 
у этих обитателей морских глубин.

Аппарат размером 60 на 35 сантиметров не-
сет на себе блок электроники, аккумулятор, си-
стему навигации, датчики прикосновений и две 
камеры. Твердо стоящий на своих шести ногах 
робот может смотреть в одну точку с близкого 
расстояния много дней без расхода энергии на 
передвижение, что удобно для долгосрочных 
научных наблюдений. Но в случае необходимо-
сти робот-краб способен при помощи пружин 
сильно оттолкнуться и запрыгнуть на уступ 
высотой до 10 сантиметров.

Для связи механический краб с помо-
щью кабеля буксирует за собой плывущий 
по поверхности буй с антенной с функцией 
Wi-Fi, что позволяет управлять шестино-
гим исследователем с обычного ноутбука.

Таракан лучше 
коровы

В первых числах июня ис-
следователи из Института 
биологии Индии заявили, 
что тараканы разновидности 
Diploptera punctata - единствен-
ный известный вид насекомых, 
который выкармливает свое 
потомство молоком, содержа-
щим кристаллы белка. Обна-
ружилось, что тараканье мо-
локо более чем в четыре раза 
питательнее распространенно-
го на Западе коровьего. И если 
в последнем содержится 120 
килокалорий, то в первом - 700 
килокалорий!

Индийские ученые заявили, 
что тараканье молоко способ-
но спасти беднейшие страны 
от голода. Предполагается, что 
на основе этого молока будет 
создана пищевая добавка и не-
обычный продукт будет пред-
ложен в качестве еды бедней-
шим государствам Африки.

Где живут дойные 
тараканы

В естественной среде оби-
тания тараканы, производя-
щие молоко, встречаются в 

Океании, на Дальнем Востоке 
и в азиатской части планеты. 
При этом Diploptera punctata 
является одним из немногих 
видов тараканов, которые 
считаются живородящими, 
вскармливающими потом-
ство собственным молоком. 
Ну прямо как люди! При этом 
белковые кристаллы из та-
раканьего молока не только 
невероятно питательны, но 
и богаты полезными микро-
элементами и хорошо усваи-
ваются организмами живых 
существ, включая человека. 
Молоко это сегодня уже на-
столько востребовано, что 
ученые пытаются искусствен-
ным методом синтезировать 

его аналог. Однако потреби-
тели, особенно из богатых 
стран, безусловно, предпочтут 
не искусственный аналог, а на-
туральное тараканье молоко, 
учитывая его невероятно по-
лезные для организма каче-
ства. Вопрос лишь в том, где 
взять достаточное количество 
данного продукта.

Оказывается, в ряде стран 
об этом уже позаботились, 
организовав многочислен-
ные тараканьи фермы, шту-
дируя учебную литературу 
по таракановодству. Приме-
чательно, что только одна 
тараканья ферма в китай-
ской провинции Сычуань в 
год разводит более шести 

миллиардов тараканов. А 
что? Разводить тараканов 
крайне выгодно. Это самые 
неприхотливые, к тому же 
всеядные насекомые. В от-
личие от домашних живот-
ных они не болеют. А спрос 
на них в азиатских странах 
достаточно устойчив.

Правда, до недавнего от-
крытия индийских ученых 
главным рынком для прода-
жи тараканов с ферм были 
фармацевтические и косме-
тические фирмы. Медики 
Китая уверены, что лекар-
ства, приготовленные из 
тараканов, являются одни-
ми из самых эффективных 
средств от рака.

Увеличить надои
Несмотря на все плюсы 

использования молока та-
раканов, интересно было 
бы понять, насколько про-
дуктивными могут быть 
надои у насекомых? Уче-
ные рассчитали и этот по-
казатель. В частности, для 
получения стограммового 
стакана тараканьего мо-
лока потребуется подоить 
около тысячи насекомых. 
При этом необходимо 
учесть затраты на их вы-
ращивание, содержание 
и дойку. В итоге продукт 
получается невероятно до-
рогим, вряд ли им удастся 
накормить голодное насе-
ление Африки. Но ученые 
предусмотрели и этот фак-
тор: они научились синте-
зировать белок, выделяе-
мый тараканами. Данный 
процесс достаточно недо-
рогой, а продукт на вы-
ходе получается таким же 
питательным - даже малые 
дозы способны обеспечить 
человека необходимыми 
микроэлементами и кало-
риями.

Дмитрий Соколов

Тараканье молоко спасет человечество от голода?

Иногда даже не надо 
ничего изобретать. 
Достаточно приглядеть-
ся к тому, что уже созда-
но самой природой. Так и 
поступили итальянские инженеры.

Тараканов не любят во всех стра-
нах и на всех континентах. Тем не 
менее, если верить индийским 
ученым, в скором будущем чело-
вечество сменит гнев на милость, 
начав активно разводить данных 
малоприятных насекомых. Со-
гласно последним исследовани-
ям индийцев, тараканы способны 
давать молоко, которое, по мне-
нию ученых, может спасти разви-
вающиеся страны от голода.

Крабы годятся 
не только 
на палочки
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Такие средства использова-
лись в лечении малярии и рев-
матоидного артрита. Но были 
данные, что они могут обла-
дать активностью и против 
коронавируса. Именно это 
лекарство активно продви-
гали против коронавирусной 
инфекции сразу два президен-
та - Дональд Трамп в США и 
Жаир Болсонару в Брази-
лии. При такой поддержке 
и при участии Всемирной 
организации здравоохра-
нения экстренно были на-
чаты клинические испыта-
ния гидроксихлорохина у 
больных COVID-19 сразу в 
10 странах.

Хорошо начали, 
но быстро 
закончили

Но они быстро прекра-
тились. Причина в том, 
что, по предварительным 
данным, у принимавших 
этот препарат и близкий к 
нему хлорохин смертность 
была выше, чем без таких 
лекарств. И все это связа-
но с сердцем.

Давно известно, что у 
этих лекарств есть серьез-
ное побочное действие. Они 
могут вызывать тяжелую 
аритмию и остановку серд-
ца. Все это во время кли-
нических испытаний и про-
явилось. Они остановлены. 
Но проблема в том, что по-
хожим действием облада-
ют очень многие лекарства. 
Не от всех из них можно 
отказаться, и далеко-дале-
ко не у всех пациентов они 

вызывают такие осложнения 
со стороны сердца. Что же это 
за лекарства, кому не стоит их 
принимать, для кого они опас-
ны больше, чем для других?

ЭКГ-синдром
Дело в том, что они могут 

удлинять так называемый 

интервал QT (произносится 
«куте»). Это определяют с 
помощью обычной электро-
кардиографии (ЭКГ). Если 
расстояние между зубцами 
Q и T увеличено, то это сви-
детельствует о наличии син-
дрома удлиненного интер-
вала QT. Он встречается, по 
разным данным, у одного че-

ловека из 2-5 тысяч. Неприят-
ность в том, что еще большее 
удлинение этого интервала, 
которое может происходить 
в силу разных причин, способ-
но нарушить сердечный ритм. 
Иногда это может закончить-
ся смертью. Помочь в такой 
фатальной ситуации может 
дефибриллятор, но далеко не 

всегда он оказывается 
рядом. Нередко ритм 
сердечных сокраще-
ний восстанавливается 
сам. Но проблема эта 
серьезная и угрожаю-
щая жизни.

В обычное время 
человек с этим синдро-
мом здоров, его ничего 
не беспокоит. Пробле-
му могут случайно об-
наружить при проведе-
нии ЭКГ.

Надо 
подстелить 
соломки

Есть ситуации, ко-
торые должны на-
сторожить, и в таких 
случаях надо провести 
проверку на наличие 
ЭКГ-синдрома. Самое 
обычное - это бес-
причинные обмороки. 
Если они были у ребен-
ка и подростка, то нуж-
но обследоваться. Так 
же следует поступать 
при сердцебиении или 
если было зафиксиро-
вано нарушение сер-
дечного ритма (кото-
рое можно определить 
по пульсу или по ЭКГ).

Другой случай, когда сто-
ит подумать об обследова-
нии, - внезапная и непонятная 
смерть близких родственни-
ков. Когда причину ее точно 
установить не удалось: нет 
инфаркта, инсульта, тромбов 
и других причин. Чаще всего 
это случается из-за останов-
ки сердца на фоне какой-
нибудь тяжелой аритмии, а 
причиной ее нередко быва-
ет нераспознанный синдром 
удлиненного интервала QT. 
Многие смерти спортсменов 
и молодых людей, которые 
вызывают у нас недоумение, 
связаны именно с этим. Но 
точно так же должна насто-
рожить и внезапная смерть 
человека уже в возрасте, если 
причина ее не установлена. 
Дело в том, что этот синдром 
наследственный и для его 
определения лучше прове-
сти не только электрокарди-
ографию, но и специальное 
генетическое исследование, 
в котором определяют мута-
ции, способствующие удли-
нению интервала QT.

Синдром один - 
вариантов много

Существует несколько раз-
ных мутаций, приводящих к 
такому состоянию, и для каж-
дой из них типичны свои спу-
сковые крючки, запускающие 
тяжелое нарушение ритма. 
Кроме приема одного или не-
скольких лекарств, удлиняю-
щих интервал QT, это может 
быть большая физическая 
нагрузка, стресс с испугом, хо-
лодовой шок (например, купа-
ние в проруби) и т. п. Поэтому 
генетическое исследование 
подскажет самые эффектив-
ные методы профилактики 
аритмий при синдроме удли-
ненного интервала QT.

И конечно, важнейшую 
роль в этом играет отказ от 
приема некоторых лекарств, 
удлиняющих интервал QT 
(см. табл.). Людям с этим син-
дромом рекомендуется отка-
заться от них и тем более не 
принимать два и более таких 
лекарств одновременно.

Этот элемент участвует в 
сотнях важнейших реакций 
нашего организма и играет 
ключевую роль в обмене ве-
ществ. Он необходим для вы-
работки энергии, снижения 
уровня сахара и холестерина 
в крови. Наши сердце, мыш-
цы и почки нуждаются в маг-
нии. Он понижает давление, 
снимает стрессы, регулирует 
работу кишечника. Помо-
гает поддерживать в орга-
низме нормальный уровень 
кальция, калия и цинка.

Особенно часто дефицит 
магния бывает у людей с са-

харным диабетом (которым 
он очень нужен), с хрониче-
скими болезнями кишечника, 
при пищевых отравлениях. 
Частый прием алкоголя и 
напитков с кофеином может 
снижать уровень магния в 
крови.

Только правильное пита-
ние, включающее продукты, 
богатые магнием, поможет 
избежать его недостатка. 
Следующие продукты явля-
ются одними из лучших при-
родных источников магния.

1. Все продукты из цельно-
зерновой пшеницы

Покупайте только 
цельнозерновой хлеб, 
потребляйте допол-
нительно отруби. В 
стакане цельнозерно-
вой муки около 160 мг 
магния.

2. Шпинат
В тарелке гарнира 

из тушеного шпината 
будет около 160 мг магния. В 
сыром шпинате его столько 
же, но усваиваться он будет 
чуть хуже.

3. Киноа
В этой каше очень много 

белка и минералов. В одной 

порции каши из киноа около 
120 мг магния.

4. Миндальные орехи
30 г таких орехов содер-

жат 80 мг магния. Это отлич-
ный перекус в середине дня. 
Но не забывайте добавлять 

жареный миндаль и крошку 
из него в другие блюда и со-
усы.

5. Орехи кешью
Магния в них пример-

но столько же, сколько и в 
миндале. Ими тоже отлично 
перекусывать, а также добав-
лять в разные блюда.

6. Черная фасоль
Все бобовые богаты маг-

нием, но черная фасоль осо-
бенно - в одной ее порции 60 
мг этого элемента.

7. Тофу
Соевый сыр тофу у нас 

еще в диковинку, но купить 
его несложно. В 100 г этого 
сыра 37 мг магния.

8. Семена кунжута
Их часто используют при 

готовке в Азии, но они по-
дойдут к любой кухне. Это 
вкусная добавка к салатам и 
вторым блюдам. В одной сто-
ловой ложке семян кунжута 
32 мг магния.

Подготовил Олег Днепров

Магний - один из самых важных элементов в на-
шем питании и самый недооцениваемый. Хоти-
те знать, зачем он нужен, чем опасен его недо-
статок и в каких продуктах его больше всего?

Сколько магния нам нужно 
каждый день?

  Дети 1-3 лет - 80 мг.
  Дети 4-8 лет - 130 мг.
  Дети 9-13 лет - 240 мг.
  Подростки 14-18 лет: мальчики 

- 410 мг, девочки - 360 мг.
  Взрослые 19-30 лет: мужчины - 

400 мг, женщины - 310 мг.
  Взрослые старше 31 года: муж-

чины - 420 мг, женщины - 320 мг.
По данным NIH (Национальный институт здравоох-
ранения США).

МАГНИЙ - магия здоровья

Группы лекарств Конкретные лекарственные средства**

Препараты для лече-
ния сердечно-сосуди-
стых заболеваний

Амиодарон, Дизопирамид, Добутамин, Допамин, Ибутилид, Ин-
дапамид, Исрадипин, Мидодрин, Норэпинефрин, Соталол, Фле-
каинид, Хинидин, Эпинефрин, Эфедрин

Препараты для лече-
ния психоневрологи-
ческих заболеваний

Амитриптилин, Венлафаксин, Галантамин, Галоперидол, Доксе-
пин, Дроперидол, Имипрамин, Кветиапин, Кломипрамин, Ле-
вомепромазин, Литий, Метадон, Метилфенидат, Нортриптилин, 
Оланзапин, Пароксетин, Рисперидон, Сертиндол, Сертралин, 
Тизанидин, Тиоридазин, Тримипрамин, Фелбамат, Флуоксетин, 
Флупентиксол, Хлоралгидрат, Хлорпромазин, Циталопрам

Препараты для 
лечения заболеваний 
пищеварительной 
системы

Гранисетрон, Доласетрон, Домперидон, Лоперамид, Октреотид, 
Ондансетрон, Сибутрамин, Фентермин, Цизаприд

Препараты для 
лечения заболеваний 
органов дыхания

Сальбутамол, Салметерол, Тербуталин 

Противобактериаль-
ные препараты

Азитромицин, Кларитромицин, Левофлоксацин, Моксифлокса-
цин, Офлоксацин, Ко-тримоксазол (триметоприм/сульфаметок-
сазол), Ципрофлоксацин, Эритромицин

Противовирусные 
препараты

Амантадин, Фоскарнет

Антипаразитарные 
препараты

Мефлохин, Пентамидин, Хлорохин, Гидроксихлорохин

Противогрибковые 
препараты

Вориконазол, Итраконазол, Кетоконазол, Флуконазол

Другие препараты Альфузозин, Варденафил, Псевдоэфедрин, Такролимус, Тамок-
сифен, Фенилпропаноламин, Фенилэфрин

Таблица. Препараты, удлиняющие интервал QT*

ЛЕКАРСТВА от COVID,
опасные для сердца
Пандемия коронавируса так обострила внимание к медицине, что мы 
узнали о таких проблемах, о существовании которых раньше даже не до-
гадывались. Одна из них связана с лекарством, на которое возлагались 
большие надежды в победе над COVID-19. Это препараты с гидроксихло-
рохином. Оказалось, они могут вызывать остановку сердца.

Примечания: *Этот список нельзя считать окончательным. Он постоянно пополняется за счет лекарств, у 
которых выявляют этот побочный эффект (не все препараты проходили проверку на это). Людям с удли-
ненным QT важно внимательно читать инструкции, чтобы не пропустить это противопоказание.
**Указаны активные вещества, сами препараты могут продаваться под разными коммерческими назва-
ниями.
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Фигуристка Юлия Липницкая 
давно завершила карьеру, 

но все равно остается 
в центре внимания. 

Вот теперь возник скандал 
в связи... с ее беременностью. 

Да, девочка выросла 
и уже готовится стать 

матерью. Стал известен 
и отец ребенка.

 
А в чем суть скандала? Не-

коему журналисту нужны 
были деньги и популярность. 
Ему стала известна информа-
ция, что «22-летняя Липниц-
кая готовится стать матерью. 
Спортсменка ждет ребенка 
от Влада Тарасенко, бывше-
го фигуриста, который тоже 
тренировался в группе Эте-
ри Тутберидзе. Влюбленные 
тщательно скрывали свои 
отношения и беременность 
Юлии...» Он написал об этом 
первый и стал чуть ли не са-
мым цитируемым журнали-
стом. 

Но Липницкая обиделась и 
публично наехала на журна-
листа. Почему? Потому что, 
по слухам, Первый канал имел 
эксклюзив на эту новость, а 
теперь, выходит, сенсация не 
состоялась. Видимо, это поте-
ря серьезных денег.

«Мы с Владом должны 
были сами рассказать об этом 
событии на одном из каналов, 
у которого был эксклюзив на 
эту новость. Но тут вмешался, 
непонятно зачем и по какому 
праву, некий господин, с ко-
торым в свое время из-за его 
непорядочности прекратили 

сотрудничество Юлия Ефимо-
ва, Елена Ильиных и Сергей 
Полунин.

Мы с Владом вместе много 
лет. Конечно, мы хотели рас-
сказать о беременности спо-
койно и своевременно. Жаль, 
что не получилось», - сообщи-
ла Липницкая.

Тем временем россияне 
приняли участие в опросе, 
кто же прав в этой ситуации? 
45% проголосовали за то, что 
прав журналист, который про-
сто сделал свою работу. При 
этом 25% высказались, что не 
права Липницкая, торгующая 
своей беременностью через 

СМИ. Кто вам ближе в этой 
истории? Выводы сделайте 
сами.

...Липницкой уже 22 года. 
Уместно вспомнить, как 
сложилась ее карьера после 
Олимпиады, где девочка за-
воевала «золото» в команд-
ных выступлениях. Юля чест-
но сражалась с травмами и 
анорексией, сменила тренера 
(ушла от Этери Тутберидзе к 
Алексею Урманову). Но так 
и не смогла перезапустить 
карьеру.

Последний старт Липниц-
кой случился осенью аж 2016 
года на Кубке Ростелекома. 

Это был этап меж-
дународных сорев-
нований в Москве, 
и было видно, что 
девочка не в по-
рядке. Юля заняла 

третье место в ко-
роткой программе, а 

в произвольной - оста-
новилась посреди высту-

пления, потому что возник-
ли проблемы с ногой. Такая 
пауза разрешена правилами, 
Липницкая завершила прокат 
под овации болельщиков. Но 
понятно, что ни на какую по-
беду тут рассчитывать было 
нельзя.

Потом спортсменка улете-
ла на лечение в Израиль, где 
провела три месяца. В итоге 
она приняла решение уйти из 
профессионального спорта. 
Сейчас Липницкая работает в 
«Академии чемпионов», кото-
рую создала вместе с Еленой 
Ильиных. Это еще одна олим-
пийская чемпионка Сочи в 
командных выступлениях, 
чью дальнейшую карьеру 
нельзя назвать выдающейся.

Еще Юля немного работа-
ла комментатором на этапах 
Гран-при, выступала в шоу 
Евгения Плющенко - в спек-
таклях «Золушка» и «Щел-
кунчик».

Как в ее жизни появился 
Владислав Тарасенко? Он не-
которое время катался в груп-
пе Тутберидзе. Когда возник 
конфликт с Этери, то Влад 
принял сторону Юли. Теперь 
он трудится в той же «Ака-
демии чемпионов». Работает 
тренером. Так, вместе с Лип-
ницкой его приглашали в Ис-

ландию на Arctic Ice Camp, в 
феврале они работали в таком 
же лагере в Японии.

Есть версия, что бывшие 
фигуристы встречаются око-
ло года. По крайней мере, 
Липницкая и Тарасенко нача-
ли выкладывать совместные 
фото с 2019-го. Однако есть 
мнение, что Юля и Влад были 
парой еще на момент Олимпи-
ады в Сочи, а об их отношени-
ях стало известно год спустя. 
Все же активно закрутилось, 
когда Липницкая ушла от Тут-
беридзе и переехала в Сочи.

Что будет с Юлей после 
родов? Липницкая наверняка 
вернется на лед. В феврале 
2021 года должны состояться 
ее мастер-классы в Японии, их 
никто не отменял. Да и в шоу 
Плющенко нужно дальше 
деньги зарабатывать.

Ну а что думают болель-
щики? Вот один из самых 
правильных отзывов: «Не-
долгой была карьера Юли, но 
удивительно яркой и стреми-
тельной. Как комета на небо-
склоне, она пронеслась и оста-
вила незабываемый след. Вот, 
думаю, сколько было олим-
пийских чемпионов. Но так 
быстро, с ходу можем ли мы 
назвать программы, с которы-
ми они победили? Пожалуй, 
нет. Таких выступлений еди-
ницы! Но даже среди них про-
грамма «Список Шиндлера» 
стоит особняком. Все сошлось 
в пространстве и времени: и 
талант Этери Тутберидзе, и до-
машняя Олимпиада, и, конеч-
но же, сама Юля Липницкая, 
удивительная девочка в крас-
ном пальто».

77-летний Евгений Заго-
рулько работает тренером 
по легкой атлетике. Специ-
ализация - прыжки в высо-
ту. Он - тренер олимпийских 
чемпионов Геннадия Авдеен-
ко, Елены Елесиной, Андрея 
Сильнова, Анны Чичеровой, 
чемпионов мира Тамары Бы-
ковой, Вячеслава Воронина, 
чемпионов Европы Дениса 
Капустина (тройной прыжок), 
Александра Шустова, вице-
чемпиона мира Данилы Лы-
сенко.

И вот уважаемый Заго-
рулько тяжело заболел, о чем 
рассказал в интервью одной 
из спортивных газет. Тренер 
говорил, что не имеет льгот 
даже на койку в больнице, а 
все заработанные средства 
тратит на лечение.

Тут после интервью ему 
приходит сообщение: «Это 
Леонид Слуцкий. Давно и с 
удовольствием слежу за ва-
шей работой. Могу я чем-то 
помочь? Пришлите номер 
карты и скажите, сколько вам 
нужно».

Загорулько был потрясен. 
Он в ответ выслал отчеты 
о своем пребывании в ЦКБ, 
где только кровать на ночь 
стоит 12 600 рублей. Обсле-
дования за апрель-май обо-
шлись в 400 тысяч рублей. 
Лекарства стоят еще по 10-15 
тысяч. Необходима операция 
на сердце. Это еще миллиона 
полтора.

Все это получил Слуцкий. 
Причем ему сказали, что если 
нет желания помочь, то ника-
ких проблем не возникнет. Но 
Леонид Викторович отправил 
сумму. Приходит sms - там 
очень большие цифры, по-
крывающие все лечение.

Когда Загорулько бросился 
звонить Слуцкому с благодар-
ностями, тот ему ответил: «Ев-

гений Петрович, мы - трене-
ры, совсем небольшая каста. 
Мы должны помогать друг 
другу. Если надо будет - помо-
гу еще».

Нельзя сказать, что Слуц-
кий решил попиариться на 
этой теме. Он вообще не хо-
тел афишировать историю, но 
Загорулько счел правильным 
рассказать об этом поступке. 
Причем тренеры раньше не 
были знакомы!

По нашей информации, 
речь идет о сумме более 
2 миллионов рублей. Таких де-
нег у 77-летнего пенсионера от 
спорта просто нет. Он живет 
только на пенсию, у него се-
мья и маленький ребенок.

Мы заметим, что Слуц-
кий не впервые занимается 
благотворительностью. У 
тренера есть полностью бес-
платная футбольная школа в 
Волгограде, из-за которой он 
воюет с местными властями. 
Вот что про нее говорил Ле-
онид: «Если вопрос решится, 
будет какой-то мой собствен-
ный проект, готов заниматься 
этим всю жизнь. Зато я дам 
250 мальчишкам шанс стать 
профессиональными футбо-
листами».

Но знаете, какой еще воз-
никает вопрос в связи с этой 
историей? Вы только посмо-
трите список воспитанников 

Загорулько, в котором олим-
пийские чемпионы, чемпионы 
мира, чемпионы Европы! Так 
объясните, почему помощь 
оказывает Слуцкий, который 
до этого даже этого тренера 
по легкой атлетике не знал, а 
в стороне стоят воспитанники 
Загорулько, на которых он 
свое здоровье и гробил все эти 
годы?

Конечно, не сравнить до-
ходы в футболе с опальной 
легкой атлетикой в России, 
которую во всем мире до сих 
пор признают вне закона. 
И все же, и все же… В этой 
связи возникает вопрос: а 
куда смотрит наше дорогое 
государство? Разве не в его 
честь исполнялись гимны на 
соревнованиях, когда учени-
ки известного тренера под-
нимались на пьедестал? Не за 
эту ли страну рвал жилы про-
славленный наставник, а сей-
час, став старым и немощным, 
оказался никому не нужным? 
Если даже таким заслужен-
ным личностям государство 
не в состоянии помочь с лече-
нием, с дифференцированной 
пенсией, с другими социаль-
ными льготами, то что гово-
рить об обычных его гражда-
нах?

А наша редакция желает 
здоровья Евгению Загоруль-
ко и благодарит Леонида 
Слуцкого за его рыцарский 
поступок.

Материалы подготовил Степан Строев

У Липницкой 
роман 
с учеником
Тутберидзе

Тренерская солидарность
Главный тренер футбольной команды «Рубин» Леонид 
Слуцкий нас снова удивил. В приятном смысле слова! 
Он оплатил лечение известному тренеру легкоатлетов 
Евгению Загорулько. Та история, о которой нужно 
рассказывать на всю страну.

Евгений Загорулько потрясен 
поступком коллеги
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Леонид Слуцкий пожертвовал 
на лечение Загорулько 2 млн рублей
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Строитель, кладущий кирпичи. 7. Биография, ставшая филь-
мом. 10. Штат на границе с Мексикой. 11. Государство в Африке. 12. Немец, поведавший 
о Фаусте. 13. Малина черной масти. 15. Село, устремившееся к горным вершинам. 16. 
Светский хищник. 17. Береговой пляж для скопления морских котиков. 18. Самый жар-
кий месяц. 19. Балетный прыжок в воздух. 22. След от кошачьего когтя. 25. Мультик о 
Голубчике и Жемчужинке. 26. Участник химического опыта. 29. Золотистый заяц Южной 
Америки. 31. Так зовут композитора Николаева. 33. Вязаная кофта с оленями. 35. Индий-
ский грузовик. 36. Заросли карликовой березы. 38. «Слышал …, да не знает, где он». 39. 
Князь Красное Солнышко. 41. Рыба, исполнявшая желания Емели. 42. Бумажное творение 
мальчишки. 44. Исподняя рубашка матроса. 47. Сестра Каллиопы и Талии. 49. Рыжая при-
родная краска. 50. Овчарка из английской псарни. 53. Дедушкина папироса. 55. «Елочки» 
вокруг слова. 56. Случайная выборка игральных карт. 60. Пельмешки для итальянца. 61. 
Сосед протона по ядру. 62. «Коллектив» от А до Я. 63. Пустынник, чуждающийся общества. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужчина с броской внешностью. 2. Дружил с Акелой и Багирой. 
3. Трава для зеленых щей. 4. Карело-финский эпос. 5. Вертикальная фигура пилотажа. 6. 
Республика со столицей Сыктывкар. 7. Начальная ученая степень. 8. Родина знаменитых 
пуховых платков. 9. Смысл нескольких фраз. 14. Тать на современный лад. 20. Жилище 
«белого муравья». 21. Ядовитый декоративный лютик. 23. Молодое белое вино из Гре-
ции. 24. Калныньш из актерской среды. 27. Ферма испанского скотовода. 28. Сказание 
о земной жизни Христа. 30. Коллега дворника в офисе. 32. Вещество без объема. 34. 
Дружеская сплоченность. 37. Одноместная лодка у народов Арктики. 40. Саша с ролью 
в сериале Next. 42. Пресс для разглаживания ткани. 43. Скороговорка как стиль музыки. 
45. Сырье для лаптей. 46. Пронзенный в пятку греческий герой. 47. Француженка с обру-
чальным кольцом. 48. Без пяти минут студент. 50. Коренная жительница Уфы. 51. Актриса 
в  фильме «Ирония судьбы…». 52. Аттракцион со множеством ходов и тупиков. 54. Солдат 
из армии Саурона во «Властелине колец». 57. Страница с адресом в интернете. 58. Де-
нежная единица Грузии. 59. Борисова с телеэкрана по имени. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Киоскер. 10. Адриано. 
11. Ледоруб. 12. Тайм. 13. Емкость. 15. Нео. 16. Опт. 17. 
Ревизор. 18. Квас. 19. Частота. 22. Автопарк. 25. Юта. 26. 
Изумруд. 29. Сабля. 31. Опель. 33. Мурава. 35. Веки. 36. 
Яхонт. 38. Руан. 39. Осязание. 41. Дека. 42. Ставрида. 44. 
Четвертак. 47. Конкурсант. 49. Юла. 50. Алябьев. 53. Дет-
ская. 55. Топанье. 56. Вердикт. 60. Мафиози. 61. Лебедка. 
62. Яркость. 63. Канонада. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пленни-
ца. 2. Квиток. 3. Термос. 4. Налетчик. 5. Срок. 6. Фарс. 7. 
Кольраби. 8. Скопидом. 9. Рубероид. 14. Ост. 20. Слюняв-
чик. 21. Огарок. 23. Теория. 24. Асса. 27. Ульянов. 28. Ра-
ботница. 30. Беседка. 32. Пир. 34. Врангель. 37. Тема. 40. 
Саше. 42. Санация. 43. Ату. 45. Туя. 46. Кювет. 47. Кабак. 
48. Тарантелла. 50. Анатомия. 51. Буратино. 52. Водевиль. 
54. Суд. 57. Ряба. 58. Иуда. 59. Трак.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №26 (1382)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

У меня жена - му-
драя женщина! Даже 
если мы с ней поруга-
лись и не разговарива-
ем, меня всегда ждет 
дома после работы 
вкусный ужин: борщ, 
пельмени, компот!

Правда, все в одной 
тарелке…

На экзамене по хи-
мии профессор спра-
шивает у студента:

- Расскажите, как 
получить серу?

Студент отвечает:
- Берем сероводо-

род и подогреваем. Во-
дород улетучивается, а 
сера остается.

- Очень хорошо! Я 
ставлю вам пятерку: 
тройка улетучиватся, 
а двойка остается!

Объявление в садике:
«Уважаемые роди-

тели, следите за своим 
поведением! После вы-
ходных за завтраком 
все дети чокаются!»
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Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В июне мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 



27(1383) 
24 июня 2020 года

www.mirnov.ru24 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ


	mir_2406_01
	mir_2406_02
	mir_2406_03
	mir_2406_04
	mir_2406_05
	mir_2406_06
	mir_2406_07
	mir_2406_08
	mir_2406_09
	mir_2406_10
	mir_2406_15
	mir_2406_16
	mir_2406_17
	mir_2406_18
	mir_2406_19
	mir_2406_20
	mir_2406_21
	mir_2406_22
	mir_2406_23
	mir_2406_24

